

EL DÍA

8 de JUNIO 1973

No se ha Concertado Ninguna Cita con Cámpora: Echeverría

por Ubaldo DIAZ

El presidente Echeverría aseguró ayer que hasta el momento no hay ninguna cita concertada con el presidente Cámpora para que visite Argentina. Tuvo la gentileza de invitarme hace unas semanas

pero no pude ir".

El Primer Mandatario dijo lo anterior al regresar a esta capital de su gira de trabajo que realizó por el Estado de Nuevo León.

Agregó que no es difícil que en alguna gira internacional el pueda encontrarse con el presidente Cámpora y tratar asuntos relativos de ambas naciones.

Al preguntársele sobre la inquietud que se observaba en Nuevo León, Echeverría contestó: "Observé a los estudiantes con mucho entusiasmo; tienen deseos de estudiar; espero que así sea.

Dijo que su entrevista que tuvo con los estudiantes fue sumamente cordial y que en la Universidad lo invitaron a que visitara la Escuela de Medicina, el Hospital Escuela y las facultades de Ingeniería Mecánica y Civil.

Finalmente, al interrogársele sobre el significado que tiene Monterrey en la vida política y económica del país, dijo que esta tiene, por su dinamismo industrial, una gran significación económica, y tiene una industria ejemplar, concluyó"

ARGENTINA

El Almirante Alemán Permanecerá Durante dos Días en un Hospital

le día 8/6/73

(EFE, UPI, AP y AFP)

BUENOS AIRES, 7 de junio.—Tras permanecer sesenta y seis días secuestrado en manos del llamado Ejército Revolucionario del Pueblo (ERP), trotskista fue liberado hoy el contralmirante argentino, Francisco Agustín Alemán.

Según fuentes policiales, el jefe naval llegó esta mañana a las 9:35 GMT a un garage situado en las cercanías de su domicilio, en esta capital, después de que sus secuestradores lo abandonaron en un lugar de la provincia de Buenos Aires.

Desde el lugar donde fue dejado por sus captores, se trasladó en un ómnibus del servicio público a la estación central de Buenos Aires y de ahí llegó a pie hasta el garage, donde fue reconocido por el personal de servicio y solicitó que le trasladaran a su casa en un automóvil a fin de evitar el cerco periodístico.

Alemán permanecerá internado durante dos días en el Hospital Naval de esta capital, sometido a un proceso de recuperación, según informó un amigo personal, el capitán de navío Carlos de la Peña.

De la Peña trasladó a Alemán y a su familia esta mañana al Hospital Naval y posteriormente regresó al domicilio del marino en compañía del hijo de éste, Francisco, de 12 años.

CAMPORA

"No habrá censura durante

mi gobierno" comenzó diciendo el presidente de la Argentina, Héctor José Cámpora en el acto de recepción de los cronistas destacados en la casa de gobierno, a quienes saludó con motivo de celebrarse hoy el "día del periodista".

Seguidamente subrayó que tampoco acepta la autocensura y destacó la labor de los periodistas a la que calificó de "difícil" y cuyo cumplimiento sólo podía realizarse con acentuada vocación.

El mandatario argentino expresó asimismo que, a su juicio, la tarea periodística únicamente era concebible cuando está al servicio del país e invitó a reflejar en los medios informativos, además de las noticias habituales, las críticas que suscitaran los hechos de gobierno.

El presidente del círculo de periodistas de la casa de gobierno, Teódulo Domínguez expuso en nombre de sus colegas la coincidencia que registraban con lo expuesto por el jefe de Estado en cuanto a que la crítica a los actos de gobierno no debe ser escatimada cuando anima —el auténtico anhelo de servir al país.

RECHAZO

La General Motors Corporation rechazó una exigencia de terroristas argentinos en el sentido de reincorporar a mil ex empleados, según informó hoy un vocero de la empresa en Detroit.

Dijo el vocero que una persona no identificada llamó a

la subsidiaria argentina de la empresa el 10. de junio, diciendo que altos ejecutivos de la compañía serían secuestrados, a menos que los ex empleados fueran reincorporados.

General Motors dijo que los ex empleados dejaron la subsidiaria argentina a partir de 1969 a raíz de renuncias, despidos y cesantías.

La compañía rehusó hacer otros comentarios sobre la amenaza.

Por otra parte, la elevada suma de 2 millones de dólares exigirían los secuestradores del ciudadano inglés, Charles Lockwood, para ponerlo en libertad, señalan hoy los periódicos.

PERON

El ex presidente argentino, general Juan Domingo Perón, ingresó hoy para someterse a un chequeo rutinario, en el Instituto de Urología del doctor Puigvert, en Barcelona, que lo atiende regularmente.

Esta revisión médica es puramente rutinaria, declaró el propio Perón al llegar a la clínica, y corresponde a un deseo de chequear su estado físico antes de regresar a la Argentina, junto con el presidente Cámpora, desde Madrid el próximo día 20 de este mes.

En Argentina, el diario conservador **La Prensa**, afirma que el ex presidente Perón del radicalismo, Ricardo Balvisitará, al máximo dirigente bin cuando regrese definitivamente al país, el 20 de este mes.

EL DIA 6 de junio

Argentina Apoya la Presencia de Cuba en la Comisión Reformadora

El día 6/6/74

WASHINGTON, 5 de junio (AFP). — Argentina apoya a Chile en su propósito de abrir las puertas a una participación de Cuba en las proyectadas reformas del sistema interamericano, indicó anoche el embajador Raúl Quijano, representante argentino en la Organización de Cuba en las proyectadas reformas del sistema interamericano, indicó anoche el embajador Raúl Quijano, representante argentino en la Organización de Estados Americanos (OEA).

Quijano habló en la comisión preparatoria de la OEA, actualmente en el proceso de adoptar el reglamento de la comisión especial de reforma del sistema hemisférico. La comisión reformadora, creada por la tercera asamblea general de la OEA, iniciará sus trabajos en Lima el 20 del mes en curso.

Chile, por boca de su embajador, Luis Herrera, había planteado el pasado viernes el caso de Cuba, al proponer que el reglamento autorice a la comisión reformadora invitar a "otros gobiernos a participar en sus deliberaciones".

La iniciativa chilena provocó de inmediato una áspera controversia y fue rechazada en la tarde del lunes por una mayoría de 12 países.

En su intervención que precedió la votación, Quijano, se solidarizó con Chile afirmando que la propuesta formulada por Herrera "concuerda con el principio de flexibilidad que creemos indispensable para que la comisión especial pueda encarar la reestructuración (del sistema inter-

americano) sin limitaciones".

Quijano afirmó, sin embargo, que toda decisión respecto a la participación de Cuba en las deliberaciones de la comisión especial de reforma corresponde exclusivamente a esa comisión.

Este mismo punto de vista fue definido por Chile, Perú y otras delegaciones.

"No cabe prejuzgar lo que podrá hacer la comisión". La comisión puede invitar a quien se le ocurra, sea el Canadá, Puerto Rico o Cuba, aunque la mera mención del nombre de Cuba le causa urticaria a ciertos Estados", exclamó Luis Herrera, de Chile.

En la votación final, doce países aprobaron el texto original redactó por la secretaria general, que autoriza a la comisión especial a invitar a "representantes de otros órganos, organismos y entidades del sistema interamericano y de las Naciones Unidas", sin la especificación "de otros gobiernos" propuesta por Chile.

Perú fue el único en votar contra el artículo. Nueve países se abstuvieron —México, Argentina, Chile, Barbados, Jamaica, Trinidad-Tabago (que mantienen relaciones con Cuba), Ecuador, Venezuela y Panamá.

De los doce países que votaron a favor, Bolivia, Brasil y Estados Unidos y Paraguay reiteraron su decidida oposición al intento chileno de abrir las puertas a la participación de Cuba en el estudio de las reformas del sistema interamericano.

Anuncia Cámpora un Acuerdo Para la Definitiva Reconstrucción Nacional

(AFP y EFE)

Buenos Aires, 8 de junio.—El presidente Héctor J. Cámpora anunció esta noche la concertación de un pacto socioeconómico entre trabajadores y empresarios como primer paso hacia la definitiva "reconstrucción nacional".

En un mensaje a la nación dirigido desde el Parlamento, Cámpora reveló que este pacto incluye el virtual congelamiento de precios y salarios reajustados por el término de dos años.

Afirmó que los principales objetivos proclamados por la Confederación General del Trabajo y la Confederación General Económica, serán la justa distribución de los ingresos, la asistencia social, la educación y la vivienda.

Anunció un aumento general de 200 pesos (unos 20 dólares) a partir del primero de junio y un sueldo mínimo de mil (cien dólares).

(CONTROL A LA INVERSION FORANEA)

Las inversiones extranjeras serán severamente controladas así como la utilización, por los bancos, de los depósitos privados y públicos.

Los agentes de compañías extranjeras deberán inscribirse obligatoriamente en los registros del Estado. Este ejercerá un control muy rígido sobre todas las actividades de empresas foráneas a fin de que sirvan solamente los altos intereses del país.

El presidente tuvo duras palabras para la gestión administrativa del régimen militar que entregó el poder el 25 de mayo pasado, calificándolo además de "cruel dictadura".

"Naturalmente que dentro de la doctrina y de la concepción peronistas de la comunidad organizada, esto requiere una condición ineludible —agregó— y es el mismo general Perón quien la define: 'Nosotros queremos compartir con los intereses privados la conducción económica de la República, pero exigimos que esos intereses se coloquen en la línea que apunta a nuestros dos grandes objetivos, porque ese es el mandato que el pueblo soberano nos ha impuesto, y que nosotros

tenemos que cumplir de cualquier manera, con la colaboración de las fuerzas económicas, si es posible, o enfrentándolas, si ellas no quieren compartir con nosotros el mandato del pueblo soberano".

"El acuerdo social que hoy se anuncia, se inscribe así en la lucha por la liberación nacional que comenzó en 1955, y duró largos y duros años, durante los cuales los trabajadores se constituyeron en pilar de la resistencia y del pensamiento personal", concluyó.

Acta del Compromiso Nacional

Buenos Aires, 8 de junio (EFE).—En mitad de su mensaje de hoy a la asamblea legislativa, el presidente Héctor J. Cámpora solicitó al secretario de la Cámara diera lectura al Acta del Compromiso Nacional, un extracto de la cual se transcribe a continuación:

"Ante la penosa situación de las finanzas públicas, el proceso de desnacionalización económica y financiera, el ritmo incontenible del proceso inflacionario y su correlativo permanente deterioro del salario, el vaciamiento poblacional del interior, la desocupación, alarmante en algunas regiones del país, la quiebra de empresas agobiadas por el peso financiero, los vicios de la estructura de comercialización, la existencia de injustos privilegios, la depresión del mercado interno y el deterioro de vastas regiones del interior del país, el gobierno popular entiende que la crítica situación nacional exige, como medio para encaminar el proceso de reconstrucción y liberación nacional y lograr el objetivo enunciado, la adopción de un compromiso que implica renunciamientos y esfuerzos de todos los sectores sociales de la comunidad, pero que necesariamente deberán ser mayores por parte de aquellos que tienen más capacidad para realizarlos".

Durante los últimos 18 años —continúa el acta— el país ha asistido a un proceso de injusta redistribución del ingreso por el cual los trabajadores asalariados, que alcanzaron una participación del más del 50% del ingreso nacional, durante el gobierno del general Perón, hoy lo hacen en solo un 36.1%, lo que muestra claramente el proceso de injusticia social, producto de la dependencia, y reglas de juego que significaron la destrucción de los fundamentos sociales, políticos y económicos de la nacionalidad; el gobierno del pueblo, la CGT y la CGE, se comprometen a aunar esfuerzos para lograr restituir a los trabajadores asalariados su participación sustraída en el ingreso nacional, en el marco de una concepción reparadora y transformadora y en el término de los cuatro años de gobierno popular. Este compromiso formal constituye el objetivo central del Acta del Compromiso Nacional para la reconstrucción, liberación nacional y la justicia social".

Segundo: Eliminar la marginalidad social mediante la acción efectiva del Estado en materia de vivienda, educación, salud y asistencia social;

Tercero: Absorber en forma total y absoluta la desocupación y el subempleo de los trabajadores argentinos;

Cuarto: Mejorar en forma irreversible la asignación regional del ingreso;

Quinto: Terminar con el descontrolado proceso inflacionario y la fuga de capitales.

Esta decisión se integra dentro del marco de la política económica y social del gobierno con la finalidad de llevar a cabo el programa de la liberación y reconstrucción nacional, que no se agota en estos enunciados, cuyos principios se expresaron en el acta de coincidencias programáticas del plenario de organizaciones sociales y partidos políticos y en el mensaje del excelentísimo señor presidente ante el honorable Congreso de la Nación.

En el marco de este compromiso y de su estricto cumplimiento el gobierno del pueblo proclama su decisión de romper los lazos de la dependencia, socializar los beneficios del progreso, la vivienda, la educación y la salud.

1.- POLITICA DE REDISTRIBUCION DE INGRESOS

objetos de los ras...

Con el propósito de asegurar de inmediato la reparación del deterioro del poder adquisitivo del salario y muy especialmente, de los sectores de más bajos ingresos y de la familia numerosa, y mejorar la situación porque atraviesan los sectores pasivos, se fijan las medidas que se transcriben a continuación.

1.2.—POLITICA DE PRECIOS

Sector Privado

Teniendo en cuenta los objetivos señalados, la política de precios del sector privado se ajustará a las siguientes normas:

—No podrán modificarse los precios de las mercaderías y servicios por motivo de los mayores costos originados por los aumentos salariales dispuestos. Infracciones a esta norma serán severamente penadas.

—Se procederá a la revisión de los aumentos de precios ocurridos durante el presente año, a fin de determinar aquellos injustificados y retrotraerlos a sus justos niveles.

Añádese: "Se creará en el ámbito del consejo Económico social, la comisión nacional de precios, ingresos y nivel de vida, la que procederá a analizar la evolución del costo de la vida y las medidas de defensa y acrecentamiento del poder adquisitivo de los salarios".

—Se limitarán los gastos en publicidad y propaganda sobre la facturación bruta de las empresas y en el caso de los productos de la canasta familiar no podrán computarse su incidencia de los costos a los efectos de la fijación de su precio de venta.

—Se reducirá al 5% los gastos de honorarios correspondientes a escrituración y se fijará en 3% la comisión máxima de compraventa por todo concepto a pagar entre el comprador y el vendedor" —prosigue el acta—.

Sector Público

"Vista la lamentable situación en que el gobierno del pueblo encuentra las finanzas, y habida cuenta de la necesidad de reconstruir y fortalecer el sector público, y especialmente las empresas del Estado, y estructurar un sistema tarifario que contribuya a la redistribución de ingresos, se hace inevitable ajustar las tarifas y precios de los bienes y servicios que suministra y presta" —continúa—

"Los aumentos porcentuales de precios y tasas representarán niveles promedios dentro de los que se efectuarán ajustes diferenciales con el objeto de lograr que quienes poseen más capacidad económica, soporten el mayor peso de las mismas, con la finalidad de aminorar la carga del necesario reajuste sobre aquellos bienes y servicios de consumo por parte de los sectores populares".

"Incrementar los haberes de las clases pasivas. El aumento para las de todo régimen será de 28% por sobre la diferencia entre su haber actual y mil pesos (cien dólares), en el caso de jubilaciones y del 23% sobre la misma base en el caso de pensiones. Las pensiones o jubilaciones superiores a mil pesos y de cualquier régimen no serán modificadas. Dentro de los treinta días de la fecha el poder ejecutivo comenzará el pago en cuotas de la deuda a pasivos, régimen del decreto 1706/68, las que se aborarán íntegramente en 1973" —añádese—.

—Establecer que las convenciones colectivas de trabajo tendrán plena vigencia para la discusión y acuerdo de condiciones laborales que no modifiquen la política salarial establecida —Prosigue el documento—.

1.3.—POLITICA DE PLENA OCUPACION

—Será prioridad de la acción inmediata de gobierno, eliminar la desocupación intensificando el nivel de producción de aquellos sectores altamente intensivos en mano de obra, canalizando, a tales efectos una política de inversiones adecuadas a tal fin. La reactivación de la economía, en todos sus frentes, y la ordenada utilización del ahorro y del crédito nacional permitirá lograr este objetivo, a lo que coadyuvará una intensa vigilancia sobre los procedimientos ilegítimos que facilitan el vaciamiento de las empresas y la supresión de fuentes de trabajo —continúa el acta—.

1.4.—POLITICA DE VIVIENDA

A los mismos fines indicados en el punto anterior y por considerarse el problema de la vivienda uno de los que más angustiosamente afectan a la población trabajadora del país, se procederá a asignar en forma inmediata los montos captados por el proyecto elaborado por el consejo económico-social para viviendas de interés social. Como parte de este programa se iniciará inmediatamente un plan de infraestructura de viviendas en las zonas postergadas, que contemplen entre otras necesidades la provisión de agua potable, energía y servicios sanitarios.

EL DIA
70 de JUNIO 1973

Cámpora Dispuso el Congelamiento de Precios de Artículos de Amplio Consumo

(UPI y PL)

BUENOS AIRES, 9 de junio.— El nuevo gobierno del presidente Héctor J. Cámpora anunció hoy un congelamiento de precios de todos los artículos de consumo masivo, la implantación de precios máximos de 20 productos alimenticios y el control estatal de los 6 mercados privados de concentración de esta capital.

del día 10/6/73

El control de precios tiende a contener la inflación, que actualmente registra una tasa anual del 76 por ciento. Los anuncios fueron hechos por el subsecretario de Comercio, Miguel Revestido y constituyen la implementación de las medidas anticipadas anoche por Cámpora a todo el país al dar a conocer un plan económico en un **Acta de Compromiso Nacional**, suscrita por el gobierno, la poderosa central sindical Confederación General del Trabajo y la entidad empresaria Confederación General Económica (CGE).

MEDIDAS EXTREMAS

Por su parte, el secretario general de la CGT, José Rucci, antes de viajar a Europa, anticipó la puesta en marcha de una "vigorosa política de precios" y aseguró que el control de los precios "será peor" que durante la primera presidencia de Perón.

Con respecto al aumento salarial otorgado ayer por el gobierno, Rucci dijo no representa una solución total, pero aclaró que debe considerarse que "el gobierno del pueblo heredó un país totalmente quebrado".

APOYO DE LOS COMUNISTAS

Al fijar la posición de los comunistas frente al nuevo gobierno, Rubén Iscaro, miembro del buró político del PC, expresó que "los comunistas serán activos protagonistas del proceso que tiene lugar en el país y señaló también que todos los militantes lucharán codo con codo con los trabajadores, campesinos y estudiantes para hacer efectivas las promesas progresistas del gobierno.

Iscaro habló en un acto público celebrado hoy, y al referirse a la crisis económica del país, afirmó que no podrá solucionarse sin liquidar la dependencia extranjera y el dominio de latifundistas y capitalistas.

DECLARACION AUTENTICA

El contralmirante Francisco Alemán confirmó hoy que su explosiva confesión sobre ciertas acciones del último gobierno militar, conocida a través de una carta manuscrita cuya difundida por el "Ejército Revolucionario del Pueblo" la noche previa a su liberación, fue redactada sin ninguna coacción. En esa carta Alemán reconoció que el régimen militar implantado en junio de 1966, "debe ser calificado como dictadura", así como también algunos casos de torturas a detenidos políticos y gremiales.

por Rodolfo PUIGGROS

5. En octubre de 1955 opinábamos sobre la caída del gobierno peronista:

"En la política, lo mismo que en la guerra, hay derrotas que preparan la victoria final y victorias que conducen a la derrota definitiva. Es lo que el genio popular quiere decir con el refrán 'no hay mal que por bien no venga'. Trazáramos nuestras convicciones si no dijéramos que la caída del general Perón significa una derrota para la liberación nacional, pero una derrota que el pueblo argentino convertirá en victoria" (3)

La derrota militar y política sufrida por el peronismo en septiembre de aquel año era una derrota de las masas trabajadoras y de la nación misma. No importan los nombres y consignas, las creencias subjetivas, las invocaciones al patriotismo y las declaraciones de fidelidad a la democracia de los hombres y partidos que atacaron y vencieron al peronismo. No importan tampoco los errores y desviaciones cometidos por el peronismo dentro de una línea general de emancipación nacional y popular. En esa encrucijada de nuestra historia, peronismo equivalía a pueblo y nación, y antiperonismo a oligarquía parasitaria e imperialismo colonizador. Lo circunstancial y accesorio desapareció y quedó en carne viva y la antítesis entre la Argentina que mira hacia adentro y la Argentina que mira hacia afuera, entre la Argentina proyectada hacia la revolución social y la Argentina enquistada en el coloniaje liberal.

Contribuyeron a la derrota del pueblo argentino fuerzas externas e internas combinadas. Las examinaremos por partes.

6. Los Estados Unidos y Gran Bretaña no podían tolerar que en el sur de Iberoamérica, en un país clave para el dominio del continente, se desarrollara un poder que escapara a su influencia. Sus servicios de informaciones, sus redes de espionaje, sus agentes desgraciadamente argentinos, su cuerpo diplomático sus consorcios financieros y sus estadistas trabajaron durante más de una década para derrocar al peronismo.

Con insidia imperialista se armó la trampa internacional que presentó al gobierno peronista como un brote tardío del nazifascismo. Nadie, con un mínimo conocimiento de la historia, puede creer que moviera a Washington y Londres el amor a la democracia o la defensa de los derechos humanos. Ambas potencias nunca dejaron de sostener tiranías, amparar y dirigir agresiones a los pueblos y juzgar por la fuerza a los países indefensos, cuando éstos no se les entregaban mansamente. La caída del gobierno peronista se tornó en su objetivo inmediato cuando comprobaron que la Argentina entraba en un proceso acelerado de independencia económica y autodeterminación política, y acrecentaba sus relaciones comerciales con los países socialistas. Alemania Occidental y, en general, con todos los mercados.

Aunque coincidían en impedir que en Iberoamérica se desarrollara una nación fuera del ámbito del imperialismo capitalista, los intereses de Gran Bretaña y los Estados Unidos rivalizaban en la Argentina desde principios de siglo, particularmente en cuanto a los frigoríficos y el petróleo. Si los opositores al peronismo aprovecharon esa contradicción para obtener ventajas (dinero, propaganda, presión diplomática) también el gobierno de Perón la tuvo en cuenta. Las nacionalizaciones (transportes, bancos, comercio exterior) se efectuaron en tiempos de la máxima agudización de la crisis interna de Gran Bretaña, cuando tenía congelados en el Banco de Inglaterra miles de millones de dólares pertenecientes a otros países y Estados Unidos le exigía su devolución (para que aquellos países los invirtieran en compras dentro del área del dólar) como condición para acordarle empréstitos y contribuir a su restablecimiento económico.

La política exterior argentina de los años 1946 a 1955, conducida personalmente por Perón, merece ser examinada con atención y objetividad. Es un modelo de afirmación de soberanía nacional y de utilización de las contradicciones entre las potencias y entre los grupos financieros, pero también una experiencia del peligro de arrojarle encima el peso total del enemigo. Esa política logró que nuestro comercio con Gran Bretaña y los Estados Unidos disminuyera del 60 por ciento en 1940 al 30 por ciento en 1954 del total de nuestros intercambios con el exterior, mientras aumentaba en igual proporción inversa nuestro

ta siderúrgica de San Nicolás (Sociedad Mixta Siderurgia Argentina, ley No. 12.987).

Estas nacionalizaciones y creaciones del Estado argentino no compadecían con la economía y la propiedad privadas protegidas a ultranza por la Constitución de 1853. Ya el 9 de julio de 1947, con motivo de declarar en Tucumán la Independencia Económica el general Perón se refirió a la necesidad de la reforma. Y el 26 del mismo mes agregaba:

"Algunos dirán que somos nazis, que somos fascistas; yo les pregunto en qué país del mundo capitalista la economía es libre. Cuando no la orienta el gobierno, la orientan los grandes consorcios financieros, con esta diferencia: el gobierno la orienta en beneficio de todos los habitantes del país y los consorcios capitalistas hacia sus cajas registradoras".(4)

La Sanción por el Congreso (20 de septiembre de 1948) y la promulgación por el Poder Ejecutivo (23 de septiembre de 1948), de la ley de convocatoria y elección de convencionales para la reforma de la Constitución provocó de inmediato la unidad de todos los opositores en contra de ella. Los radicales frentistas formaron un comando —dirigido por Ernesto Sanmartino e integrado por los

(Apartado B del VI Capítulo Intitulado "Peronismo y Socialismo de la Obra de Rodolfo Puiggrós")

diputados Rodríguez Araya, Uranga, Balbín y Candiotti— que con el nombre de Coordinación establecieron contactos con los otros partidos. A Balbín se le encargó acercarse a los conservadores bonaerenses, a Rodríguez Araya hablar con los antiperonistas de Santa Fe, a Uranga pactar con los conservadores de Entre Ríos y a Silvano Santander obtener la adhesión de socialistas, comunistas y demócratas progresistas.(5) Palacios, Repetto, Codovilla, Ghioldi y Luciano Molinas se manifestaron partidarios incondicionales del acuerdo. El dirigente demócrata progresista declaró en una asamblea pública de su partido:

"La ley (de convocatoria) es nula, porque viola preceptos constitucionales; algún día el pueblo argentino pedirá la restauración de la Constitución del 53. Los comicios no son la solución de los problemas argentinos. Estaremos en la abstención mientras llega el momento de enarbolar la bandera de la Constitución del 53" (6).

Interpretaba el sedicente heredero de Lisandro de la Torre a todo el antiperonismo. Interpretaba también a los medios publicitarios de los Estados Unidos que difundían por el mundo entero la idea de que en la Argentina se iba a legalizar un régimen nazifascista. Del análisis del antiproyecto presentado por el Consejo Superior del Partido Peronista, de los despachos de ambas Cámaras del Congreso y de la Constitución sancionada por la Asamblea Nacional el 11 de marzo de 1949, no surge ningún elemento que permita atribuir a la reforma otro fin que la necesidad de adaptar la ley fundamental a los cambios que se estaban operando en la sociedad argentina. El argumento de que la reforma no obedecía a otro propósito que consagrar la reelección del Poder Ejecutivo (artículo 78) era, como se demostró después de 1955, una arteria maniobra destinada a oponerse a la continuidad de la política peronista. En los conciliabulos de trastienda, donde seguían cocinándose los ingredientes de la Unión Democrática en la olla de los agentes imperialistas, otros temores más graves se agitaban: la legalización de las nacionalizaciones, la función social de la propiedad, el capital y la actividad económica (capítulo IV). "Esa bola de la bandera de la Constitución

principalmente hierro, carbón, cemento y nafta de aviación, exportamos cueros, lanas, aceite de lino, carnes ovinas, tracto de quebracho y otros productos. Hubo también actividades —lo mismo que con Alemania Occidental— para adquirir en la Unión Soviética o en Rumania equipos petroleros, pues tanto los Estados Unidos como Gran Bretaña se negaban a proveerlos para YPF. El Exim-Bank y otros bancos norteamericanos no estaban dispuestos a facilitar créditos con ese destino. Más tarde, en la cárcel, el ex fuera Ministro de Finanzas y Secretario de Asuntos Económicos, el doctor Alfredo Gómez Morales, declaró:

"Es cierto que una vez firmado el convenio con la California Argentina, la Unión Soviética nos ofreció un crédito de 150 millones de dólares a pagar en un plazo de 15 años con productos argentinos. Pero aún superando la evidente intención política de este ofrecimiento —que no reusamos— es obvio que sólo ciertos materiales producidos por ese país son adecuados para nuestras necesidades, tal como dictaminó el cuerpo técnico de YPF"(8).

El contrato con la California seguramente no hubiera sido aprobado por el Congreso, pues el bolque peronista estaba decidido a ratificarlo y la opinión pública se manifestaba resueltamente en contra. Los funcionarios y tec-

nicos que lo negociaron razonaban en términos contables: el consumo de petróleo aumentaba a mayor ritmo que la producción interna y la diferencia se traducía en un drenaje hacia el exterior de 200 millones de dólares que se suscribían a la compra de máquinas, herramientas y plantas para nuestra industria. No consideraron el impacto político que produciría en el orgullo nacional la noticia de que se entregarían a la California 4 millones 980 mil hectáreas con la autorización de instalar en ellas "campos de aterrizaje, aeropuertos, estaciones marítimas, muelles". Se daba la paradoja que el gobierno de las nacionalizaciones y de la Constitución de 1949 era atacado por los libre-emprendistas y promercedistas con los mismos argumentos que el peronismo empleó para desenmascararlos y vencerlos. No faltaron los apologetas de la Constitución de 1853 que invocaron la de 1949 con el fin de demostrar la ilegalidad del contrato. Tenían razón, pero una razón encadenada a la falta de escrúpulos de quienes por cualquier medio, incluso el de aparentar ser aquello que más habían combatido, contribuían a debilitar al gobierno peronista y a alentar el golpe reaccionario.

Desde otro punto de vista, el contrato con la California implicaba la culminación de la ruptura de nuestra tradicional dependencia de Gran Bretaña, ruptura iniciada con las nacionalizaciones de transportes, bancos, comercio exterior y seguros. Gran Bretaña siempre había hecho valer su influencia en los círculos de la administración pública, de los partidos y de la economía y las finanzas que le eran afines para impedir que lográramos el autoabastecimiento de petróleo por YPF o por monopolios que lo extrajeran dentro del país. El general Perón reveló en un artículo publicado el 9 de febrero de 1956 en la revista *Tiempo* (Cá Mitán:

"El consejero comercial inglés en Buenos Aires declaró un día con extrema franqueza que cualquier esfuerzo cumplido por cualquiera que tuese para asegurarse la producción petrolífera argentina sería considerado por Londres como un atentado a los intereses británicos."(9)

ren el poder. Tiene intereses, no principios. La hemos visto declararse atea y unirse a altos jerarcas de la Iglesia, ser legalista y golpista, votar leyes anticomunistas y aliarse con los comunistas, defender la Constitución del 53 y emplear el "fraude patriótico", asaltar sindicatos y halagar a los dirigentes obreros, proclamarse "nacionalista" y entregar el país al Imperio Británico.

Su odio al peronismo se fundaba en lo siguiente:
a) Perón había puesto en movimiento, elevado y conscientizado a amplios sectores, hasta entonces sumergidos, de las masas trabajadoras. El Estatuto del Peón —puesto en vigencia en noviembre de 1949 por el entonces secretario de Trabajo y Previsión— y los posteriores ajustes de los salarios de los trabajadores del campo, no solamente mejoraron el nivel de vida de éstos, sino también les proporcionó un arma en la lucha contra la opresión que venían sufriendo desde la Colonia. La extraordinaria labor de emancipación social —en particular de la mujer— desarrollada por Eva Perón hizo sentir para siempre responsables de los destinos del país a millones de argentinos y argentinas hasta entonces marginados de la vida política. Las semillas arrojadas jamás dejarán de producir renovados frutos.

b) La vieja estructura liberal de la sociedad argentina entró en crisis y se agrietaba para dar paso a una nueva estructura social, nacionalista y popular a la vez.

c) Las nacionalizaciones y la industrialización se financiaban con dinero extraído del agro (IAPI), pero la congelación de los arrendamientos hacía que pagaran, principalmente y en forma indirecta, los terratenientes.

d) La política industrialista y nacionalista, así como la quiebra de los vínculos tradicionales con Gran Bretaña (ferrocarriles, inversiones, nuevos tipos de convenios), modificaban la relación interna entre las clases sociales, a costa de la pérdida del poder político y económico de la oligarquía y a favor de las masas trabajadoras y de sectores industriales. Entre los innumerables editoriales publicados, en la década peronista, por la prensa liberal seleccionamos el siguiente, que sintetiza el pensamiento antiindustrialista de la oligarquía agropecuaria:

"LAS INDUSTRIAS PARASITAS"

"Las industrias parásitas son las que viven de la protección aduanera. Si no, no existirían. Hay muchas que se encuentran en esas condiciones. Basta estudiar la tarifa de aranceles para precisar su número y su naturaleza. Pero, por regla general, necesitan oxígeno a fin de poder vivir. De allí que se haya inventado el control de cambios. Cuando la competencia extranjera resulta asfixiante, entonces se decide no conceder más permisos de importación —en forma de divisas— a los productos intrusos. El pueblo es el que paga. Los precios suben al máximo de lo permitido y, sin excepciones, las manufacturas nacionales decaen en su calidad y se ofrecen con un margen total de encarecimiento. So pretexto de beneficiar a los trabajadores —creándoles fuentes de ocupación— se les obliga a vivir en condiciones precarias, invirtiendo el fruto de su labor en la adquisición de artículos indispensables para la subsistencia, que se ofrecen sobre la base de cotizaciones casi inaccesibles. El caso es claro y todo el mundo lo conoce. ¿Ejemplos? Trajes de mala tela nacional, incapaces de resistir bucnamente una lluvia, vendidos a más de trescientos pesos; productos farmacéuticos que se sitúan en las nubes, arriba de todas las farmacias; botas para militares —las de reglamento— a ciento ochenta y doscientos pesos; conservas de sardinas, hechas con pescadilla truceñta de Berazategui; camisas a cinco y diez veces su valor corriente antes de la guerra, que se desgranán al tercer lavado... Y así sigue la lista, que es poco menos que inacabable. Sobre bases deleznable, esa mentada industria de posguerra ha hecho la fortuna ingente de una clase sinuosa de explotadores industriales de la miseria popular. Un tarrito de dulce cuesta dos o tres pesos;

11/6/73 EL DIA 11/6/73

cometidos en el mundo y la libra esterlina; que se obtuvieron importantes inversiones de bienes de capital e instalaciones de plantas industriales de Alemania, Italia, Japón y Checoslovaquia; que se firmaran acuerdos de unión aduanera con varias naciones iberoamericanas; y que la Argentina desbaratará los planes hegemónicos que los Estados Unidos intentaron imponer dentro y fuera de las conferencias panamericanas (Banco Continental, Estado Mayor Continental, Pactos Regionales).

Perón no solamente se esforzó en aprovechar la contradicción angloyanqui, sino también tuvo en cuenta la competencia entre diversos sectores del capitalismo norteamericano, partiendo de la comprobación práctica de que mientras Gran Bretaña poseía un Estado centralizado y un frente imperialista unido, los Estados Unidos estaban dirigidos por poderosas fuerzas económico-financieras que rivalizaban entre sí, y además que el gobierno de Washington respondía a diversas presiones e influencias (Pentágono, Departamento de Estado, Wall Street, sur contra norte, industriales y agropecuarios, nuevos y viejos consorcios), antagonismos que, si bien no anulaban el carácter imperialista de la política exterior norteamericana como un todo, abrían resquicios que podían ser aprovechados para debilitar su ataque al avance de la Argentina hacia la emancipación nacional.

7. Un gobierno con gran respaldo popular y el desarrollo de una economía propia eran las condiciones básicas de una política exterior independiente. Con respecto al último punto, el Segundo Plan Quinquenal peronista establecía el siguiente orden de prioridades: 1o.) Siderurgia; 2o.) Metalurgia; 3o.) Aluminio; 4o.) Química; 5o.) Mecánica; 6o.) Electricidad; 7o.) Construcción; 8o.) Forestal; 9o.) Textiles y cuero; y 10) Alimentación. Al ubicar en los primeros lugares la producción de medios de producción (Sección I) se invertía totalmente la arcaica concepción liberal-oligárquica que ponía tradicionalmente el acento en la producción de bienes de consumo (Sección II) y hacía depender la Sección I de las importaciones.

Tanto la plena autodeterminación económica nacional, como la introducción de la revolución científico-técnica en el agro y en la industria, imponían la prioridad de los puntos correspondientes a la Sección I. Así lo entendió el Ejército al iniciar en 1934 la construcción de la Fábrica Militar de Aceros en Valentín Alsina —el segundo gran país orientado hacia esos objetivos después de fundarse YPF—, a la que siguieron, en octubre de 1941, la ley constitutiva de la Dirección General de Fabricaciones Militares y el decreto, del 5 de junio de 1944, sobre Fomento y Defensa de la Industria. Pero fue durante el gobierno peronista cuando esa política recibió el mayor impulso, a partir de la aprobación el 3 de marzo de 1947 del Plan Siderúrgico Argentino del general Savio y de la fundación el mismo año —sobre la base de las empresas alemanas expropiadas durante la guerra— de la Dirección Nacional de Industrias del Estado (DINIE). Esta última se hizo cargo de explotaciones químico-farmacéuticas, químico-industriales, metalúrgicas, eléctricas, textiles, ingeniería y construcción de edificios y fabricación de cemento y afines, además de la destilería más importante del mundo, instalada en San Nicolás.

En 1955, al caer el gobierno del general Perón, el Estado disponía de la mayor concentración capitalista del país. A los entes estatales mencionados se sumaban fábricas aeronáuticas, de envases textiles y de productos químicos, plantas industriales anexas a establecimientos de enseñanza técnica, sociedades de economía mixta, empresas nacionales de ferrocarriles, teléfonos, gas, electricidad, puertos, minas (entre ellas las de hierro de Zapla y de carbón de Río Turbio, administradas por la Dirección Nacional de Combustibles) y la construcción de la gran plan-

ta de la propiedad y la economía privadas, oponer al nuevo espíritu que inspiraba a la reforma la marchita ideología del *laissez-faire*, cuyo anacronismo paraliza y anarquiza a la Argentina desde 1955.

8. El segundo parágrafo de la Constitución peronista de 1949 establecía:

"Los minerales, las caídas de agua, los yacimientos de petróleo, de carbón y de gas, y las demás fuentes naturales de energía, con excepción de los vegetales, son propiedades imprescriptibles e inalienables de la Nación, con la correspondiente participación en su producto, que se vendrá con las provincias."

Esta disposición constitucional se completó con un decreto del Poder Ejecutivo que declaraba a todas las tierras de la República, salvo las concesiones en vigencia, zona en manos de YPF. Ambas medidas concretaban el proyecto de Hipólito Yrigoyen de Ley de Nacionalización del Petróleo, aprobado en 1927 por la Cámara de Diputados, encarpetao por el Senado y finalmente malogrado por el golpe militar del 6 de septiembre de 1930 (7).

La historia recordará como baldón imborrable para la emancipación de la Patria el desprecio y el ataque por la totalidad antiperonista de tal política petrolera, lo mismo que al IAPI, las nacionalizaciones de bancos y deportes y la intervención del Estado en la economía. La mala fe de esa campaña de desprestigio se puso en evidencia en 1955, cuando los mismos personajes que durante una década se

congraciaron con los gobiernos y monopolios imperialistas y llevaron su odio al extremo de solicitar la intervención militar de los Estados Unidos, pusieron el grito en el cielo al enterarse del contrato firmado por el Poder Ejecutivo, ad referendum del Congreso Nacional, con la empresa norteamericana California Argentina, filial de la Standard Oil of California. Muchos amigos colaboradores y militantes del justicialismo también criticaron ese contrato, inspirados por su lealtad al gobierno y al movimiento nacional emancipador, mientras los opositores lo agitaban como arma en los preparativos del clima del golpe de Estado.

¿Qué se proponía el gobierno peronista con la firma del contrato con la California? Se proponía resolver el grave problema del combustible —de incidencia creciente sobre el plan siderúrgico, el desarrollo industrial y el consumo energético de la población—, mediante la eliminación del déficit de la producción nacional y la sustitución de las importaciones anglonorteamericanas de petróleo, al ampliar el área de los yacimientos explotados en el país.

El contrato salió a luz en pleno viraje del comercio exterior argentino. Dos años antes, en 1953, el gobierno peronista, había enviado a la Unión Soviética, Rumania y otros países de Europa Oriental una misión de técnicos y funcionarios de varias reparticiones, entre ellas de YPF. Ese mismo año, el gobierno de Moscú inauguró una Exposición Industrial en Buenos Aires, concurriendo con el notable aumento del intercambio argentino-soviético: importamos

en nuestro autoabastecimiento de combustible hubiese automáticamente invertido a favor de la Argentina la posición ventajosa de Gran Bretaña en los intercambios comerciales de ambos países, pues los ingleses pagaban, en su mayor parte, los productos que nos compraban con el combustible que importaban de otras regiones. Por eso también Gran Bretaña movió todos sus titeres durante casi medio siglo con el fin de evitar que explotáramos el yacimiento de carbón descubierto en Río Turbio en 1887 por el capitán de corbeta Agustín del Castillo. Los técnicos a su servicio diagnosticaban que ese carbón "carecía de calorías", "estaba muy lejos" y "no había hierro cerca". De manera que significaba otro "atentado a los intereses británicos" que el gobierno peronista hubiese invertido 370 millones de pesos, al valor de entonces, en la explotación de ese yacimiento carbonífero y adquirido en Checoslovaquia una planta de depuración capaz de tratar 4 mil toneladas diarias.

Gran Bretaña no podía permanecer indiferente ante la rebeldía y la pérdida de la que fuera "una de las joyas más preciadas de la corona de Su Graciosa Majestad", y unió sus recursos (financieros, diplomáticos, de los servicios de espionaje y de los medios informativos) a los de los Estados Unidos para precipitar el golpe militar que derrocó al gobierno peronista. En aras del impopular y audaz contrato con la California, Washington no iba a sacrificar su objetivo principal: desalojar del poder político al movimiento nacional y popular de mayor irradiación en el continente. ¿Acaso ese contrato no habría sido una provocación maquiavélica armada por los servicios norteamerica-

nos con el destino de desprestigiar y aislar al gobierno peronista? El doctor Gómez Morales reconoce que los dos altos funcionarios de la California que vinieron a Buenos Aires a negociar insistieron:

"en la inserción en el contrato de cláusulas y requisitos que, aunque muchas veces inoperantes y sin importancia práctica, perjudicaban evidentemente la presentación del documento y dieron 'pasto' ideal a la fobia opositora." (10)

Lo cierto es que en septiembre de 1955 se combinaron los dos imperialismos —el inglés y el norteamericano— con la partidocracia liberal para azuzar a un sector militar —en parte liberal y en parte proveniente del nacionalismo y del peronismo— al asalto del gobierno con las banderas de la oposición al contrato de la California y la defensa de la Iglesia Católica.

9. La oligarquía agropecuaria fue y es antiperonista por naturaleza de clase. Debe su poder económico y político tanto al monopolio que ejerce sobre la tierra, como al carácter dependiente de las exportaciones agropecuarias impreso al conjunto de la economía argentina por la colonización capitalista. Fue opositora al movimiento nacional y popular, y financió a quienes conspiraban contra él, invocando falsamente la defensa de las libertades, el amor a la democracia, la fidelidad a las leyes o la moral administrativa. Considera hechos todos los medios que le aseguran

8 Antonio F. Caffero: Cinco años después..., Buenos Aires, 1961, pag. 411.

9) En nuestro libro El proletariado en la Revolución Nacional, 1958, Buenos Aires, Editorial Sudestada, segunda edición, capítulo VII ("Gran Bretaña busca la revancha"), tratamos el tema con mayor extensión y damos a conocer las revelaciones del general Perón.

10) Antonio F. Caffero, op. cit., pag. 419.

preciso para sacar el dinero del bolsillo a fin de pagarla... Pero ¿para qué seguir con tan innecesaria enumeración?

Los conductores de las industrias parasitarias a que nos referimos han escalado posiciones directivas y se ofrecen ante el país en una falsa posición de redentores. Pingües beneficiarios de las fábricas, logrados mediante el despojo y la viveza inescrupulosa, sirven de talaz fundamento a su simulado prestigio. La concatenación de los negocios fáciles, la fundación de múltiples filiales en interminable cadena de sucursales y locales de preelaboración en todos los ámbitos del país, el uso desmesurado del crédito barato y cómodo, todo eso y muchas cosas más constituyen los aspectos salientes de una industrialización parásita, fomentada por una política inexperimentada de auge de las tareas de elaboración. El resultado se encuentra a la vista: el pueblo se empobrece, nadie puede vivir y, por añadidura, se protege arderamente a las mas grandes fortunas especulativas, consolidadas en pocos meses o contados años.

La tisonomía agraria de la República se encubre en una falsa careta industrialista. Días penosos nos aguardan, si se insiste en una protección excesiva, protección que hace que, gradualmente, la fortuna rural vaya pasando a manos de industriales, por vía de las hipotecas y de los capitales creados con las máquinas y con el agio. ¡Pero la reacción no ha de tardar en llegar! ¡Las fuerzas nobles del país superan en mucho a las de esos industriales parasitos!" 11.

Por algo el gobierno de la Revolución Libertadora designó presidente del Banco Central al doctor Eduardo Laurencena, quien había dicho en 1949 que "la agricultura fuente principal de la riqueza nacional, ha sido sacrificada a una concepción improvisada e irrealizable de industrialización" 12.

La antinomia industria-agro se había fraguado con el único fin de conservar la condición de dependencia del mercado exterior del país y sostener el poder de una oligarquía, la cual, desde hace muchas décadas, mantiene estancadas la agricultura y la ganadería, al mismo tiempo que entorpece el proceso de plena industrialización. Al oponerse al desarrollo industrial —sobre todo en su base fundamental: la producción de medios de producción— se conspiraba contra la modernización del campo argentino mediante la revolución científico-técnica. Se pretendía que siguiera siendo el campo de 1910. El aniquilamiento del poder esterilizador de la oligarquía agropecuaria planteaba y plantea el cambio de las relaciones de propiedad en el campo.

c) Desde antes de ascender a la presidencia de la República, Perón enfocó el tema de la Reforma Agraria, y aunque las expropiaciones no superaron, entre 1946 y 1955, los 2 millones de hectáreas, la oligarquía agropecuaria sintió al gobierno popular como un peligro en potencia para su monopolio de la tierra. Volviremos sobre la cuestión agraria en extenso más adelante.

10. La burguesía parasitaria (importadores, exportadores, comerciantes, intermediarios, especuladores y abogados, contadores y ucnas profesionales a su servicio) es libre-empresista y librecomercio y enemiga de las nacionalizaciones y de la industrialización. Acusaba al peronismo de haberle privado de libertad, aunque no dejó de enriquecerse y tuvo ancho margen para reanizar negocios turbios y estar al fisco. Las regulaciones, los precios máximos, las cuotas, el control de cambios, las restricciones aduaneras, las leyes sociales, las "pretensiones" de los obreros, la autodeterminación nacional y los tres principios de la doctrina justicialista la ponían fuera de sí. Sin renunciar a las prebendas que articulaba al sistema justicialista conspiró contra el gobierno de Perón. Esta dispuesta a vender a la Argentina a pedazos con tal de hacer buenos negocios. (Continuará)

11 Bandera Agraria. Tribuna Argentina de las Clases Rurales, Buenos Aires, 15 de mayo de 1947, Año I, No. 7, Pag. 1.

12 Eduardo Laurencena: Debemos salvar nuestras industrias madres, Paraná, 1949, Pag. 179.

Tomado de su Libro ADONDE VAMOS, ARGENTINOS, Editado en Octubre de 1972*

TESTIMONIOS Y DOCUMENTOS

EL DIA 11 de JUNIO 1973

Sectores de la Policía Argentina, Inconformes con el Nuevo Gobierno

No les Gustó la Disolución del Departamento
Encargado de Reprimir a Fuerzas de Izquierda

BUENOS AIRES, 10 de junio.—Voceros oficiales indicaron hoy que procederá "con toda severidad" frente a brotes de resistencia en las filas policiales ante las normas impartidas por el gobierno sobre los deberes de las fuerzas

de seguridad en el nuevo régimen constitucional. Manifiestos clandestinos que atacaban a las nuevas autoridades han circulado en los últimos días en la Policía Federal y en la Policía provincial de Santa Fe

Un alto funcionario del gobierno del presidente Héctor J. Cámpora dijo que "no habrá contemplaciones" con los inspiradores del movimiento de resistencia, a quienes calificó como "elementos reaccionarios vinculados al régimen militar anterior".

El funcionario, que pidió no ser identificado, agregó que se esperaba una reacción de ese tipo "por parte de elementos represores que durante muchos años actuaron discrecionalmente".

Lo que parece haber enfurecido a los policías disconformes, fue un discurso pronunciado por el Ministro del Interior, Esteban Righi, ante la plana mayor de la Policía Federal, así como la disolución de la "División de Investigaciones Policiales Antidemocráticas" (DIPA). Esta era la rama encargada de reprimir al comunismo y otros movimientos disidentes de izquierda.

Righi, de 34 años, considerado como el vocero de la juventud peronista radicalizada, advirtió que ahora en adelante "en la Argentina nadie será perseguido por razones políticas. Nadie será sometido a castigos o humillaciones adicionales a la pena que la justicia le imponga".

En directa alusión a las numerosas acusaciones de torturas formuladas en los últimos años contra la policía, el ministro del Interior previno que "ninguna vez se oír a un ser humano quedará sin castigo. Ningún atropello será consentido".

ARGENTINA

Un Muerto y Cinco Heridos en Choque Entre Peronistas

(UPI, AP y EFE)

11/6/73 El Día

BUENOS AIRES, 10 de junio.—Un hombre resultó muerto y otros cinco heridos, al enfrentarse hoy grupos peronistas rivales durante un homenaje a las víctimas de los fusilamientos ejecutados el 9 de junio de 1956 por el gobierno militar que nueve meses antes había derrocado al ex presidente Juan D. Perón.

El homenaje a los fusilados de 1956 se cumplía en terrenos de la vecina localidad de José León Suárez, escenario de algunas de aquellas ejecuciones, cuando de pronto se generó una batalla campal entre sectores enfrentados de la juventud peronista.

El choque principal, según se informó en fuentes policiales, se produjo entre grupos que coreaban de por "una patria socialista" y otros que lo hacían por "una patria peronista".

Varios militantes exaltados agregaron las mismas fuentes sacaron a relucir garrotes y armas de fuego, y se oyeron varios disparos en medio de un clima de gran confusión.

El gobernador de la provincia Oscar Bidegain, declaró finalizado el acto: "Lamento en el alma lo que ha ocurrido. Hay una víctima inocente de estas divergencias y disensiones internas".

Pudo establecerse posteriormente que el secretario administrativo del gremio textil de la sección San Martín, Rubén Aldo Romano, había sido alcanzado mortalmente por uno de los disparos. Su cuerpo fue trasladado al hospital de Vicente López.

...garon de "clerical" al gobierno militar del general Pedro Pablo Ramírez, porque el 31 de diciembre de 1943 impuso la enseñanza obligatoria de la religión católica en las escuelas —ratificada por el Congreso en 1947—, pero el 13 de mayo de 1955 la ley fue derogada y reemplazada por otra que establecía la enseñanza optativa de todas las religiones los días sábados, y entonces los ateos recalcitrantes de antes se sintieron de golpe inflamados por la fe de los cruzados. He aquí una muestra:

Mar del Plata.—Llamo la atención la presencia del ex Intendente y dirigente del socialismo local, Teodoro Bronzini, en la procesión del Viernes Santo. Lo acompañaban varios afiliados del "viejo y glorioso" partido. Se atribuye su desfile con los curas a instrucciones recibidas de la capital federal, puesto que todos los antiguos dirigentes del socialismo están a puro abrazo con los abispos. Trabaja su quemque voluntas (Cada uno sigue su vocación)."

Y he aquí otro botoncito:

"¡Salvemos a los curas presos de las garras de la reacción! ¡Organicemos comités unitarios y un amplio movimiento de lucha por la libertad de los curas presos y el derecho a constituir un partido católico!

Después del discurso presidencial del 25 de noviembre último en el Luna Park se ha desatado la reacción contra el clero católico. A la prisión del sacerdote Roberto Carboni, cura párroco de Santa Rosa, con quien nuestro Partido se solidarizó cuando estuvo en la cárcel de Villa Devoto, ha seguido la detención de numerosos curas en todo el país, por el sólo hecho de haber criticado la política gubernamental y trabajado por la organización de un partido católico.

La Iglesia Católica es perseguida. Sus altos dignatarios no son recibidos en la Casa de Gobierno. Sus obispos son objeto de una campaña de injurias por la prensa dirigida desde la Secretaría de Prensa y Difusión. Sus sacerdotes son sometidos a una estrecha vigilancia y privados de libertad apenas osan hablar contra el régimen corporativo-fascista. Sus fieles no pueden reunirse para discutir los problemas políticos y se los acusa de conspirar contra el gobierno. El temor aleja a los católicos de los templos.

Mientras en la Unión Soviética todos los cultos gozan de completa libertad, en la Argentina peronista los católicos no pueden cumplir con sus ritos y se ven vejados por los esbirros policiales. Igual que en la Alemania de Hitler.

Es claro que la opinión pública independiente, y particularmente la masa peronista, que conozca y reflexione sobre estos hechos, se preguntará con razón, ¿por qué el gobierno 'justicialista' sigue este camino? ¿A qué se debe esta política suicida?

Esta política suicida se debe a que, como ya lo ha señalado el camarada Victorio Codovilla, el gobierno peronista se ha entregado a la reacción y tiene compromisos contraídos con la reacción. Por eso está contra la Iglesia Católica. Por eso se apoya en ciertos curas demagogos, ansiosos de notoriedad, que quieren 'acomodarse', y los lanza contra los curas que han convertido los pulpitos en trincheras de la democracia y la libertad.

La 'Promoción Victorio Codovilla' ha demostrado que nuestro Partido es una fuerza política seria y la única garantía en la lucha contra el hambre, la desocupación, la persecución, los encarcelamientos, la explotación so pretexto del aumento de la productividad, etcétera. Por eso ofrecemos la 'mano tendida' a los católicos y los invitamos a formar parte del Frente Democrático Nacional Contra el Imperialismo y la Oligarquía y por la Paz. No estamos en desacuerdo con ellos en la formación de su partido político, puesto que queremos amplia libertad para todos. Los in-

aplicar la Doctrina Nacional que alumbró esta etapa del proceso revolucionario argentino. Un balance de la posición de la Iglesia en su conjunto nos demuestra su indiferencia frente a los PASOS CONCRETOS HACIA LA INDEPENDENCIA ECONOMICA. Nada dijo del control del comercio exterior, de las nacionalizaciones de los bancos, los puertos, los ferrocarriles y los seguros. Permaneció indiferente ante los aspectos revolucionarios de la Constitución vigente, ante la legislación obrera justicialista ante la centralización política de los trabajadores. La Iglesia fue ajena a los casos concretos de lucha por la soberanía, como en la intronización de Braden o la lucha por las Malvinas. La Iglesia ES INDIFERENTE A LA CUESTION NACIONAL ARGENTINA. Por eso miró con gran recelo la aparición de la DOCTRINA RECTORA NACIONAL que se configuraba al compás de esos pasos prácticos. No puede decirse en descargo que permaneció ajena a TODO el proceso político, pues en los casos de la Fundación Eva Perón, de la enseñanza religiosa, de la UES, del divorcio, de la ley de profilaxis, que también son actos políticos como los anteriores, es notorio su público disconformismo y su protesta militante" (13).

Será injusto olvidar que no toda la jerarquía eclesiástica participó de la conspiración que en 1955 derrocó al presidente Perón. Los agrupamientos de "estancieros católicos" —dirigidos por el cura medieval Menvielle—, los clérigos tirabombas y los jefes demócratas cristianos (abogados de empresas extranjeras y de la oligarquía interna) en frentaron entonces y enfrentan todavía la oposición de obispos, sacerdotes y seglares que se acercan a los sindicatos y propugnan una solución popular a la crisis integral de la sociedad argentina. A principios de 1965, la dirección del Partido Demócrata Cristiano, reunida en Bahía Blanca, emitió un violento comunicado contra los militantes y ex militantes de la agrupación que propiciaban salidas populares y la unidad con el peronismo.

Apuntamos, por último, que el gobierno peronista cometió el grave error de dejarse llevar al terreno de la provocación instrumentada por los reaccionarios liberales, a través de la jerarquía eclesiástica. Durante su primera etapa hizo concesiones importantes a la Iglesia, la cual no entorpeció la política de emancipación económica, ni se atrevió a desafiar públicamente al gobierno por la clausura de la Sociedad de Beneficencia y el arraigo popular de la Fundación Eva Perón.

Aun corriendo el riesgo de que sus enemigos lo tildaran de "clerical", el Estado peronista debía haber continuado la línea inicial de apaciguamiento y concesiones con el episcopado para acentuar, a la vez, su programa popular de recuperación nacional y justicia social. Entre ser atacado por "clerical" o "anticlerical" por la misma gente —que lo hubiera atacado de cualquier manera— resulta preferible lo primero a lo segundo, pues los opositores se proponían —al llevar el antagonismo a la esfera religiosa— desorientar a la mayoría católica del peronismo, dividir las Fuerzas Armadas, confundir a la opinión pública. Era necesario fijar con claridad la diferencia tajante entre la cumbre reaccionaria de la Iglesia y los sentimientos religiosos de la mayoría de los argentinos.

Alortunadamente, diez años después, el Concilio Vaticano II y la "apertura hacia el problema social" propiciada por el papa Juan han redimido a millones de católicos —incluidos sacerdotes, monjes y monjas— de tradicionales enajenaciones a los opresores del país y a los exportadores de sus masas trabajadoras.

13. Eduardo Astesano. "La Iglesia y la Cuestión Nacional", en Clase Obrera, Buenos Aires, junio 1955, No. 52, pag. 10. Habría que añadir la igualdad ante la ley de los hijos legítimos, naturales y adulterinos y la supresión de la exoneración de impuestos a las congregaciones religiosas.

...en la política y la economía y el positivismo en la ciencia.

Ninguna experiencia extranjera los "maestros de la juventud", las izquierdas y los estudiantes del derrocamiento de Yrigoyen y de su secuela en el desborde colonizador de la década infame. Lo único nuevo fue que trasladaron a la Argentina la antinomia de la Segunda Guerra Mundial, no para desarrollar hasta el fin la lucha emancipadora del pueblo argentino, sino para convertirse en mansos cordeiros de la maniobra estratégica universal de los imperialistas anglosajones que —so pretexto de la destrucción del nazifascismo, mediante la alianza de ellos con la Unión Soviética— se presentaron como arribistas de un "mundo mejor", sin opresores ni explotados y en continuo progreso. Comunistas y socialistas coincidieron con la oligarquía agropecuaria y los monopolios extranjeros en marchar juntos hacia esa talaz perspectiva histórica, la cual configuraba una estafa a la soberanía nacional de los argentinos.

Cuando apareció Perón como líder del movimiento obrero, los estudiantes liberales e izquierdistas— que ya habían olvidado la traición a Yrigoyen de sus predecesores y hasta lo reivindicaban— reincidieron en sus ataques al movimiento nacional y popular. Conspiraron de nuevo contra el proceso emancipador de nuestro pueblo. Negaron la evidencia de que Perón se elevó al liderazgo merced a una política que respondía a las demandas de los trabajadores y a las exigencias del autodesarrollo argentino, desconocidas por la totalidad partidocrata. Era para ellos otra vez el "tirano" y el "demagogo", con el agravante de que ahora lo definían como un epigono del pronto difunto Adolfo Hitler.

La trama oligárquico-imperialista envolvió a la mayoría de los estudiantes. Fue inútil que Perón, en su Mensaje a la Juventud Estudiantil del 28 de agosto de 1945, se solidarizara con la Reforma Universitaria, cuyas conquistas —decía— "se desvirtuaban frente a los habilidosos manejos de ciertos grupos" (14). Fue inútil que suprimiera los aranceles universitarios y los exámenes de ingreso y que pronto se duplicara el número de alumnos. Fue inútil que algunos grupos de estudiantes se esforzaran en llevar a las Universidades de la Revolución Justicialista. La torpeza de liberales e izquierdistas (identificados ideológica y políticamente entre sí) y la complicidad de los viejos "maestros de la juventud" con los centros mundiales del poder, abrieron las puertas a católicos medievales que objetivamente contribuyeron con aquellos a la derrota provisoria del peronismo en 1955.

Con el apoyo del gobierno —y para enfrentar la oposición fomentada por la conspiración liberal e izquierdista— se fundó en 1950 la Confederación General Universitaria (CGU), que agrupó a más de 60 mil alumnos de las distintas federaciones. Esta entidad estudiantil cayó pronto bajo la influencia de la Acción Católica y agitó la consigna de "a la Universidad no se viene a hacer política". Al definirse como católica, la CGU se aisló de la masa de no católicos, pero al estallar el conflicto entre el Estado justicialista y la Iglesia se esfumaron esas diferencias religiosas y, con excepción de una minoría fiel al peronismo, los estudiantes (y profesores) estuvieron hasta no hace muchos años con los gobiernos usurpadores posperonistas.

Uno de los hechos de mayor trascendencia de los últimos años, visto a la luz de las próximas e inevitables transformaciones revolucionarias de la sociedad argentina, es el vuelco de los estudiantes —como parte de una generación que cuestiona todo el pasado y rescata los valores existentes con perspectiva histórica— hacia el peronismo crítico en doble sentido: crítico absoluto del liberalismo (incluido el izquierdismo liberal) y crítico de

14. Reproducimos lo fundamental del Mensaje en nuestro libro El Peronismo: sus causas, tercera edición, Buenos Aires, Carlos Pérez, 1972, págs. 132 y 133.

los, a unirse a ateos, sionistas, protestantes y masones. Cuando el católico general Lavalle quiso relacionar con "el peronismo sin Perón" y "al vencido ya vencido", la ola barrió con él, porque el equilibrio que quería era imposible.

Las Fuerzas Armadas: acosaron también el impulso del contrato con la California. Viejos abogados de la CADE y de los ferrocarriles, agentes a sueldo de los fidegorísticos, espías e informantes de las embajadas, firmaban artículos, libros y monografías sobre la denuncia de la entrega del petróleo argentino a la Standard Oil. Los políticos que, en 1945, rindieron pleitesía al embajador norteamericano Spruille Braden llamaron, una década después, agente del imperialismo norteamericano al presidente de las nacionalizaciones. En septiembre de 1955, el Ejército no respondió como un soldado hombre al cumplimiento del gobierno constitucional, mientras la Marina y la Aeronáutica formaban en el campo de los insurrectos.

Cometeríamos una imperdonable injusticia con nuestra Patria si olvidáramos que las Fuerzas Armadas —divididas por el siniestro plan antinacional y antipopular— dieron, después de 1955, alto porcentaje de héroes y mártires, y que los circunstanciales mundos liberales recurrieron a depuraciones masivas de los mejores cuadros militares. Recordemos, entre otros, al general Juan José Valle y sus camaradas fusilados en junio de 1956.

El general Valle fue uno de los jefes de las Fuerzas Armadas que con mayor ahínco estudió los problemas de la defensa del país en función de su autodeterminación económica (nacionalizaciones, industrialización, política exterior independiente, movilización de las masas). Estaba en la línea de Mosconi, Baldrich, Savio y otros generales que aportaron sus ideas y su acción a la obra de YPF, la minería, Fabricaciones Militares y demás empresas, incluida la gran planta de San Nicolás, en oposición a la línea cipaya de civiles y militares agrupados luego en la llamada Revolución Libertadora. Valle contribuyó a:

— crear la gran obra del valle de Uspallata de 16 mil hectáreas, la mayor tentativa en Iberoamérica de constituir una unidad cooperativa piloto agrario-industrial.

— incorporar a los soldados a las tareas productivas, como en el caso de los 5 mil conscriptos que se emplearon en el levantamiento de la cosecha del maíz, los cuales vivían en carpas y recibían de los chacareros los salarios establecidos por el Estatuto del Peón, iniciativa criticada por los partidos opositores y el sector liberal de las Fuerzas Armadas;

— planificar el cultivo por efectivos militares de las tierras no trabajadas, proyecto que comenzó a concretarse el 18 de junio de 1955 —dos días después del bombardeo de la Casa Rosada por la aviación antiperonista—, cuando partieron rumbo a Esperanza (Santa Fe) varios regimientos con la misión de cultivar 40 mil hectáreas;

— organizar el autoabastecimiento del Ejército, cuya ley correspondiente fue atacada en el Congreso por los radicales con el argumento de que el trabajo de los soldados en las chacras (entre ellas la de Pigüé) interfería las actividades privadas; y

— desarrollar la colaboración entre los obreros y las Fuerzas Armadas.

Valle murió en defensa de una gran causa, la causa del futuro argentino. Bastaría para probarlo la conspiración del silencio alrededor de su nombre, cuyos maquinadores serían ignorados por la historia, mientras el héroe general figurara entre los precursores de la Patria que naciera de las cenizas del presente.

(Apartado B del VI Capítulo Intitulado "Peronismo y Socialismo" de la Obra de Rodolfo Puiggrós)

Tuvo Cámpora su Primera Reunión con los Altos Mandos Militares

Llamado del Presidente Para Detener las Ocupaciones de Universidades

El día 13/6/73
CRITICA

(AP, UPI y AFP)

BUENOS AIRES, 12 de junio.— El presidente Hector J. Cámpora concurre hoy a la sede del comando en jefe del ejército para efectuar su primera reunión con altos mandos militares desde que asumió el gobierno el 25 de mayo último.

La reunión incluyó también un almuerzo compartido por Cámpora con el comandante en jefe del Arma, general Jorge R. Carcagno, y altos oficiales del comando.

Acompañado por el ministro de Defensa, Angel Robledo, Cámpora llegó a las 13:30 (11:30 EST) a la sede del comando, donde fue cordialmente recibido por Carcagno, el jefe del Estado Mayor General del ejército, general Luis A. Betti, y la plana mayor de dicho organismo castrense.

El presidente escuchó luego una exposición efectuada por los jefes militares sobre distintos aspectos profesionales de las actividades que desarrolla actualmente el ejército, y posteriormente cambió ideas con miembros del comando.

EXHORTACION

El gobierno del presidente Cámpora, por otro lado, exhortó a los estudiantes y trabajadores no docentes de las

casas de estudios a cesar inmediatamente las ocupaciones de universidades y colegios que han paralizado la vida académica en parte del país.

El ministro de Educación y Cultura, Jorge Taiana, dijo que "el orden, la disciplina y la jerarquía deben restaurarse en todos los establecimientos de enseñanza y cultura. En el desorden, la anarquía y el caos nadie puede gobernar, estudiar ni trabajar".

La situación se va normalizando relativamente en la Universidad de Buenos Aires, pero subsiste un ambiente de convulsión en varios colegios secundarios de esta capital y en universidades y colegios del interior.

De otra parte, el presidente ascendió hoy a la máxima jerarquía en sus respectivas armas a los comandantes en jefe del Ejército, Armada y Fuerza Aérea, conforme a lo resuelto por el Senado de la nación.

PROYECTOS

El gobierno, en tanto, ha enviado al Congreso tres proyectos para establecer un nuevo régimen de inversiones extranjeras y nacionalizar los depósitos bancarios y el comercio exterior, revelaron hoy fuentes oficiales.

Tropas del ejército y fuerzas de seguridad impidieron hoy la "ocupación popular" de una radioemisora en una ciudad fronteriza con el Brasil, mientras la continuación de la ola de toma de oficinas estatales, radios y hospitales pese a las exhortaciones del gobierno a la mesura, originaba la primera crítica de un partido político al régimen peronista del presidente Héctor J. Cámpora.

El Partido Justicialista (peronista) y representantes de la coalición gubernamental "Frente Justicialista de Liberación" dieron a conocer sendos comunicados de repudio del intento, al tiempo que el personal de la radio se solidarizaba con su director.

Más de diez radioemisoras fueron ocupadas durante las últimas horas en distintos puntos del país, algunas por sus propios empleados y otras por grupos antagónicos del peronismo que vienen librando una denodada lucha por el predominio en el seno de la administración del presidente Héctor J. Cámpora.

En muchos casos el propio personal de las radios tomó bajo su control las instalaciones, destituyó a las respectivas autoridades y designó a funcionarios nuevos, sin que en ninguno de tales hechos haya intervenido la policía para restaurar la normalidad.

PERON

El interventor en la Universidad de Buenos Aires, Rodolfo Puiggrós, resolvió hoy restituir el título de doctor honoris causa otorgado por esa casa de estudios, al ex presidente Juan D. Perón.

Por otro lado, el ex presidente argentino afirmó que las relaciones entre Argentina y Paraguay "seguirán firmes", y expresó su "leal amistad con el pueblo paraguayo y su inalterable afecto hacia su gran amigo el general Alfredo Stroessner", según declaraciones hechas en Asunción por Rafael Ontiveros, presidente de la agrupación de residentes peronistas del Paraguay que acaba de llegar de Madrid.

TERMINO EL MOTIN

En La Plata, las autoridades anunciaron que fue restablecido el orden en el penal de Olmos, donde más de 3 mil reclusos se habían amotinado reclamando mejores condiciones de vida en el interior de la cárcel.

El sacerdote católico Rubén Capitoni fue nombrado interventor del centro penitenciario hasta tanto el gobierno provincial designe una nueva autoridad.

Después de parlamentar nuevamente, las autoridades lograron que los detenidos retornaran a sus celdas y se normalizara la vida en el interior de la penitenciaría.

Leyes Sobre Inversiones Foráneas y la Nacionalización de los Depósitos Bancarios, Envío Cámpora al Congreso

BUENOS AIRES, 11 de junio (UPI).—El gobierno del presidente Héctor J. Cámpora envió hoy al Congreso un proyecto de ley sobre inversiones extranjeras y otro de nacionalización de los depósitos bancarios.

Ambos proyectos, al igual que una congelación general de precios que comenzó a regir hoy, forman parte de un plan económico que Cámpora lanzó la semana pasada con el propósito de estabilizar la economía de la Argentina.

El anuncio del envío al Parlamento de los dos proyectos fue formulado por el presidente del Banco Central, Alfredo Gómez Morales, quien dijo que la Ley de Inversiones Extranjeras constituiría una reversión de la política que en esa materia siguió en su primera etapa el gobierno militar que precedió al de Cámpora.

El subsecretario de Hacienda, Orlando D'Adamo, afirmó que en aquel periodo, bajo el gobierno del ex presidente Juan Carlos Onganía,

el entonces ministro de Economía, Adalberto Ger Vasena, llevó a cabo una política por la cual, numerosas empresas argentinas fueron tomadas por capitales extranjeros y desnacionalizadas.

"Ahora —subrayó D'Adamo—, va a pasar la reves. Esas empresas volverán a integrarse con argentinas a través de la Ley de Inversiones Extranjeras".

Nacionalización de Depósitos y Bancos, Proyectan en Argentina

BUENOS AIRES, 11 de junio (EFE).—La nacionalización de los depósitos bancarios y el procedimiento para pasar a manos nacionales los bancos desnacionalizados a partir de 1966, figuran entre los primeros proyectos que las autoridades del Banco Central de la República Argentina elevarán a la consideración del ministro de Hacienda, según se informó en fuentes responsables.

Respecto del primer asunto, los bancos no tendrán ninguna limitación en cuanto al pasivo, ya que los depósitos serán tomados a cuenta del Banco Central. En cambio, se fijarán toques para los activos.

En cuanto a la actividad de los bancos extranjeros, no se tomará ninguna medida para restringirla, indicaron las fuentes.

Sobre la nacionalización de los bancos que pasaron a manos extranjeras, se está estudiando un proyecto de expropiación de los paquetes accionarios mayoritarios.

Si bien todavía no está definido todo el procedimiento que se va a seguir se considera que la expropiación será recompensada mediante el pago de un precio justo y luego pasarán a manos privadas.

El Banco Central también se apresta a solucionar los problemas que tienen las empresas respecto a las actuales restricciones crediticias. De acuerdo con la legislación vigente, las empresas extranjeras no pue-

den tomar créditos en el exterior ni acceder a los préstamos internos.

En círculos bien informados se afirma que se levantarían estas últimas restricciones y se fijarían con claridad las limitaciones crediticias a las cuales deberán someterse.

Se entiende que podrán obtener créditos para las opera-

ciones corrientes, porque estos en definitiva son transferidos tanto a los proveedores como a los compradores de los productos fabricados por esas empresas.

En cambio, existirán claras prohibiciones cuando el crédito sea utilizado para adquirir activo fijo o bienes de cambio. Estos dos últimos rubros son

considerados como parte de las inversiones que realiza una empresa cuando se radica en un país.

Este problema se había agudizado en los últimos tiempos y algunas empresas habían optado por paralizar parte de sus inversiones hasta tanto se les solucionara las dificultades crediticias.

ARGENTINA

**Preocupa al Gobierno la Fricción
Entre los Grupos de Peronistas**

(AP, AFP y UPI)

El día 12/6/79
ERP

BUENOS AIRES, 11 de junio.—El gobierno peronista contemplaba hoy con preocupación la creciente fricción entre sus partidarios moderados e izquierdistas, que ayer culminó con un tiroteo durante un homenaje político, con el saldo de un muerto y varios heridos.

Jóvenes de tendencias antagónicas se tirotearon durante más de media hora, en presencia del gobernador peronista de la provincia de Buenos Aires, Oscar Bidegain, y de altos funcionarios. Varios millares de peronistas se habían congregado en la localidad de José León Suárez, al norte de esta capital, para rendir homenaje a las víctimas de fusilamientos realizados por un gobierno militar, el 9 de junio de 1956. En aquella oportunidad, el general Juan José Valle y otros oficiales, suboficiales y civiles fueron pasados por las armas, por haberse rebelado contra el gobierno militar que había sucedido al ex presidente Juan D. Perón en septiembre de 1955, tras su derrocamiento.

Durante toda la ceremonia, la concurrencia se dividió en dos bandos. Uno, integrado por miembros de la juventud peronista, que enarbolaban banderas de los grupos guerrilleros "Fuerzas Armadas Revolucionarias" (FAR) y Montoneros, vivaban incesantemente a "Perón, Eva Perón y a la patria socialista". El otro sector, constituido por afiliados a los sindicatos obreros, dirigidos por peronistas moderados, respondía con vivas a "la patria peronista" y gritos contrarios a la "infiltración marxista". Había también miembros de la juventud sindical peronista, organizada por los líderes gremiales para hacer frente a la juventud peronista radicalizada.

Hubo versiones contradictorias sobre los sucesos, pero ambos sectores se agredieron a balazos, en el lugar y en calles vecinas. Se informó después que en el incidente murió Rubén Aldo Romano, secretario de una filial de la asociación obrera textil, perteneciente al grupo moderado. Cinco personas sufrieron heridas de bala, y una se hallaba en grave estado. La policía intervino, pero se ignora si hubo detenciones.

Voceros del gobierno expresaron temores de que los incidentes se repitan en el resto del país, donde fracciones peronistas de distintas tendencias se han lanzado a una verdadera carrera de ocupación de dependencias gubernamentales, radioemisoras, hospitales, universidades y colegios.

Los diarios de hoy publican un comunicado de la "Confederación de Estudiantes Universitarios" (CEU), de tendencia derechista, que se proclama ahora peronista y denuncia la "infiltración marxista y comunista" en las universidades del país.

El ERP (Ejército Revolucionario del Pueblo, marxista-leninista), rechazó la tregua social anunciada por el presidente Héctor Cámpora y afirmó que ahora luchará "más que nunca", se supo hoy aquí.

El ERP dirimió anoche un comunicado en Gerli, localidad vecina a Buenos Aires.

Sin embargo, la organización guerrillera insistió en que no atacara al gobierno en "tanto que éste no ataque al pueblo ni a sus organizaciones armadas".

El ministro del Interior, Esteban Righi, respondió esta noche a advertencias de los guerrilleros izquierdistas diciendo que el gobierno "defenderá las instituciones" si éstas son atacadas "por cualquier grupo, sea cual fuere su ideología".

INTERVENCION

Por su parte, el ministro de Cultura y Educación, Jorge Taiana, anunció hoy que ha sonado en Argentina la hora de la revolución cultural, que debe realizarse en paz y dentro del orden.

En un mensaje propalado por radio esta tarde, Taiana, que fuera rector de la Universidad durante el régimen peronista de 1946 a 1955, lanzó al mismo tiempo un llamamiento al orden a profesores y alumnos, invitándoles a restaurar inmediatamente la disciplina y la jerarquía en todos los establecimientos de enseñanza y cultura.

En tanto, el gobierno dispuso esta noche intervenir la Comisión Nacional de Energía Atómica y el Consejo Nacional de Investigaciones Científicas y Técnicas (CONICET), se informó oficialmente.

MOTIN

Tres mil presos se amotinaron hoy en la cercana cárcel de Olmos, tomaron como rehenes a veinte empleados del penal e incendiaron varios vehículos en protesta por el hecho de que el nuevo gobierno no hubiera reducido sus penas.

Se espera que pasada la medianoche quedará solventado el motín, después de una reunión que las autoridades celebraron con siete reclusos.

PERON

El ex presidente Juan Perón volverá a lucir sobre sus hombros el grado de general del ejército argentino, del que fuera despojado tras su derrocamiento en 1955 por un tribunal de honor de la triunfante revolución libertadora, se estimó hoy en Buenos Aires.

Argentina

Llaman a Tres Millones de Personas a Recibir a Perón

Exhortación de Cárpora a las Guerrillas *le día 14/6/73*

(AFP, AP y UPI)
BUENOS AIRES, 13 de junio.—El ex presidente Juan Perón, reintegrado a su grado de teniente general de que lo desposeyeron los antiperonistas en septiembre de 1955, tendrá el 21 de junio aquí el más apoteótico recibimiento jamás dispensado a un hombre de Estado.

El presidente Héctor Cárpora, varios ministros, el presidente del Tribunal Supremo y tres oficiales superiores de las Fuerzas Armadas, así como unas cincuenta personalidades civiles, irán pasado mañana a Madrid para acompañarlo en su viaje de retorno.

Tres millones de peronis-

tas fueron convocados al aeropuerto internacional de Buenos Aires donde el jefe justicialista pondrá término, esta vez oficialmente, a su exilio de cerca de 18 años.

A partir de su arribo a Ezeiza, Perón subirá a un helicóptero para dirigirse a una tribuna de honor, a tres kilómetros de allí, desde la cual arengará a "sus descamisados" por primera vez desde su caída en 1955.

Entre tanto, los bustos del general y de Eva Perón, fallecida en 1952, desaparecidos de sus pedestales hace 18 años, habrán vuelto a sus sitios en fábricas, escuelas y edificios de la administración nacional.

ESPAÑA ESPERA A CAMPORA

Mientras tanto, hoy se hizo público el programa oficial para la visita de Estado que entre los días 15 y 20 de este mes hará a Madrid el presidente argentino Héctor J. Cárpora.

Miles de banderas españolas y argentinas, ondeaban hoy en las plazas y calles madrileñas por las que pasará la comitiva oficial del presidente argentino.

Cárpora será recibido en el aeropuerto madrileño de Barajas por el jefe del Estado español, el general Francisco Franco, por el presidente del gobierno, almirante Luis Carrero Blanco, los mi-

nistros del nuevo gabinete, formado el lunes pasado, y altas autoridades.

LLAMAMIENTO

Los "círculos José Antonio" (falangistas) convocan a todos los falangistas de España para que dispensen una gran manifestación de júbilo por la victoria del justicialismo argentino el próximo 15 de junio, en la madrileña plaza de Cibeles, con ocasión de la recepción oficial de la capital española al presidente argentino Héctor J. Cárpora.

A través de una nota hecha pública hoy por su presidente nacional, Diego Márquez Horrillo, se pone de manifiesto "su alegría y satisfacción ante la victoria del peronismo en la nación hermana argentina, cuyo movimiento político ofrece similitudes con el falangista en su concepción del hombre y de la patria, y en su anhelo de una revolución social.

EL DIA 15 de JUNIO 1973

Un Gran Recibimiento Preparan en España al Presidente de Argentina

Renunció el Ministro de Obras Públicas

(AFP, AP, EFE y UPI)

RENUNCIA

BUENOS AIRES, 14 de junio.—El presidente Héctor Cámpora delegó hoy el mando del gobierno argentino al vicepresidente Vicente Solano Lima, con motivo de viajar esta noche a España.

PREPARATIVOS

Mientras tanto, la capital española luce sus mejores galas para recibir mañana al presidente argentino Héctor Cámpora en visita oficial de cinco días, que promete ser de capital importancia política.

Cuando regrese a Buenos Aires el día 20, Cámpora llevará con él al hombre que lo llevó a la presidencia y sin el cual muchos argentinos estiman difícil llevar a buen puerto los planes con los que el peronismo triunfó en las elecciones de marzo.

Se descuenta que Cámpora y el ex presidente Perón sostendrán en Madrid charlas de alto alcance político con miras a terminar con las peligrosas disidencias que acechan al justicialismo.

Madrid, donde el tiempo es espléndido después de dos semanas de tormentas y casi frío, entregará a Cámpora las llaves de oro que simbólicamente abren sus puertas. Escenario del acto, la plaza de la Cibeles.

Al margen del protocolo, de los discursos y condecoraciones, los asuntos internos que tratarán Cámpora y Perón serán el meollo de este viaje.

En otro orden de cosas, Cámpora tratará de dejar bien sentada la amistad de su gobierno con la España de Franco.

En el orden material, el presidente argentino discutirá con los principales ministros las bases para llegar a una cooperación técnica, financiera y cultural con España.

Hoy los diarios madrileños aparecen con fotografías y biografías de Cámpora, reseñando que es el tercer presidente argentino que visita oficialmente España. El segundo, hace cuatro meses escasos, fue Alejandro Agustín Lanusse.

El boletín oficial del Estado publica hoy decretos concediendo condecoraciones al presidente Héctor Cámpora y a otras autoridades de Argentina.

Por otra parte, en Argentina, el gobierno del presidente Héctor Cámpora sufrió hoy su primera baja: la renuncia del subsecretario de Servicios y Obras Públicas, ingeniero Horacio Zubiri.

Zubiri renunció indeclinablemente tras la ocupación por personal peronista, del edificio de ese ministerio.

Interinamente, y a pedido de los manifestantes, se hizo cargo de la subsecretaría el general retirado Delfor Otero.

Asimismo, un grupo identificado como "Brigada de inteligencia y represión al comunismo general Juan Carlos Sánchez" hizo llegar ayer a los medios informativos un comunicado en el que formula amenazas contra la vida del ministro del Interior, Esteban Righi, pidiendo su renuncia.

Afirma que el Ejército Revolucionario del Pueblo planea asesinar a Perón y que existen intenciones de la guerrilla de ultimar a jefes militares retirados, entre ellos los generales Lanusse y López Aufranc.

Opina que el gobierno "está muy comprometido con el comunismo", e informa que el comando tiene "bases de operaciones" en Tucumán, Buenos Aires, Córdoba, Rosario y Santa Fe.

La "proclama" concluye con vivas a "la Argentina, San Martín y el pueblo católico".

Mientras tanto, los grupos peronistas que habían ocupado diversas dependencias oficiales y privadas, comenzaron esta noche a abandonarlas, acatando el llamamiento efectuado por el Movimiento Nacional Justicialista.

De otro lado, cerca de mil delegaciones empresarias se congregaron hoy en esta capital para expresar el apoyo masivo del empresariado argentino al llamado "acuerdo social" en que ha basado el gobierno del presidente Cámpora su política económica.

BANCOS SUSPENDIDOS

Los dos únicos bancos extranjeros que cotizaban sus acciones en la bolsa de valores fueron suspendidos hoy a la espera de la sanción de la ley de Inversiones Extranjeras, que el gobierno peronista del presidente Cámpora se dispone a enviar al parlamento.

La suspensión del Banco Francés del Río de la Plata y el Popular Argentino fue confirmada esta noche por las autoridades de la Bolsa de Comercio.

16 día
15/6/73

EL DIA 16 de JUNIO

Recepción sin Paralelo Tributó España a Cmpora

le día 16/6/73

(AFP y UPI)

MADRID, 15 de junio. — Hctor Cmpora lleg hoy a Espaa para realizar una visita oficial de seis das, al trmino de la cual regresar a la Argentina en compaa de Juan Domingo Pern.

El presidente argentino fue recibido en el aeropuerto de Barajas por el jefe de Estado espaol, Francisco Franco, y los miembros del gobierno.

Despus de los saludos y de haber pasado revista a una compaa de la Fuerza Area espaola, los dos jefes de Estado iniciaron el recorrido hasta la Cibeles.

Miles de madrileos aclamaron al presidente Cmpora y le dispensaron una de las

ms entusiastas y clidas recepciones jams dada por Espaa a un visitante extranjero.

La Plaza de la Cibeles estaba engalanada con banderas y gallardetes y haba reunidos en el lugar miles de madrileos que aplaudieron a los dos estadistas cuando llegaron en automvil, rodeados por motociclistas de la guardia de Franco.

El alcalde en funciones, Jess Suevos, dio la bienvenida a Cmpora en nombre del pueblo de Madrid y le entreg las llaves de la ciudad.

Al terminar la recepcin oficial, el presidente Cmpora se dirigi a la villa 17 de Octubre, donde se entrevist con Pern.

(Ms informacin en pg. 6).

EL DÍA 16 de JUNIO 1973

El día 16/6/73

Cámpora Rompió el Protocolo Para Entrevistarse con Perón

El Líder Justicialista Estaba Ligeramente Indispuesto

(AFP y UPI)

MADRID, 15 de junio.—El presidente argentino Héctor J. Cámpora, llegó hoy a Madrid para una visita oficial de cinco días, al término de la cual debe regresar a su patria acompañado por el ex presidente Juan Perón.

El jefe del Estado español, generalísimo Francisco Franco, de 80 años de edad, y la totalidad de la plana mayor del gobierno, acudieron al aeropuerto madrileño de Barajas para tributar la bienvenida a Cámpora, el triunfante candidato escogido por Perón para los comicios celebrados en la Argentina en marzo último.

RECEPCION

Después de la brillante recepción en el aeropuerto, durante la cual se dispararon 21 cañonazos en honor del dignatario visitante, quien también revistó una compañía de la Fuerza Aérea española, Cámpora y Franco recorrieron en un automóvil las calles de la ciudad, fuertemente decoradas y abarrotadas de banderas argentinas y españolas, dirigiéndose hacia la plaza de las Cibeles, donde le fueron entregadas las llaves de la ciudad al presidente argentino.

El alcalde interino Jesús Suevos, pronunció

un breve discurso elogiando a Perón y recordó las repetidas visitas de Cámpora a Madrid.

"Madrid ha vestido sus mejores galas —dijo—, para testimoniarnos su gratitud por el alto honor que le dispensáis con vuestra visita: La primera salida que efectuáis después de haber asumido la presidencia de la República Argentina.

"Yo soy un hombre del pueblo argentino y considero que fundamentalmente esta incomparable muestra de afecto va dirigida ante todo hacia a él y hacia el conductor líder de nuestro movimiento, el general Juan Perón y su esposa, que han compartido con vosotros tantas horas en su injusto exilio, dijo Cámpora.

La parte siguiente del programa debía ser una triunfal reunión de Franco con Perón en el palacio de la Moncloa, residencia oficial de Cámpora mientras dure su visita, pero el ex presidente argentino no pudo asistir debido a una "ligera indisposición", según informó el gobierno español.

Cámpora se despidió entonces de Franco y en vez de permanecer en su residencia para el almuerzo, como lo indicaba el programa protocolar de sus actividades, se dirigió a la villa 17 de Octubre, de Perón, en el elegante distrito de Puerta de Hierro, para entrevistarse con el líder máximo del peronismo.

Cámpora pasó alrededor de media hora con Perón en la aislada residencia donde el ex presidente argentino planeó y dirigió el retorno del peronismo al poder en la Argentina. Tras la entrevista, Cámpora regresó al palacio de la Moncloa.

Perón, de 77 años de edad, apareció brevemente en la puerta de su villa al despedir a Cámpora. Vestía informalmente y su aspecto era saludable, desechando cualquier impresión de que su indisposición hubiera podido ser grave.

ENTREVISTA

Cámpora, y su esposa fueron recibidos esta tarde por el jefe del Estado español, general Francisco Franco, y su esposa, en el palacio del Pardo.

Los ministros de Relaciones Exteriores de la Argentina, Juan Carlos Puig, y de España, Laureano López Rodó, asistieron a la entrevista de los dos jefes de Estado.

El príncipe de España, don Juan Carlos de Borbón, y su esposa, la princesa Sofía, visitaron después en el palacio de la Moncloa, al presidente argentino y a su esposa, quienes recibieron luego al cuerpo diplomático acreditado en Madrid.

En Argentina Continúan los Preparativos Para el Recibimiento a Perón

(EFE, AP y UPI)

El día 17/6/73

BUENOS AIRES, 16 de junio.—Prosiguen intensamente los preparativos para la recepción que se le ofrecerá al general Perón el próximo miércoles, en las proximidades del aeropuerto internacional de Ezeiza.

El Movimiento Nacional Justicialista y los partidos que integran el Frente Justicialista de Liberación encaran en conjunto la organización de aprovisionamiento y atención sanitaria de los concurrentes al acto que desde todos los lugares del interior se trasladarán a esta capital.

AMENAZA

Por otro lado, la firma Gilera Argentina, subsidiaria de la conocida fábrica italiana de motocicletas, recibió hoy una advertencia de que su gerente general sería asesinado si la compañía no accedía a pagar en el plazo de ocho días una suma equivalente a dos millones de dólares.

La amenaza fue dirigida contra Gianmarco Dolce, máximo ejecutivo local de la empresa, que tiene una planta en las afueras de esta capital.

Periodistas de un diario local, alertados por una llamada telefónica anónima, hallaron en un baño público un comunicado con la firma del llamado "Ejército Revolucionario del Pueblo" (ERP), que contenía la amenaza de muerte y las condiciones exigidas para no llevarla a cabo.

Por su parte, el Consejo Superior de la Juventud Peronista fijó hoy su posición respecto a la ola de ocupaciones de oficinas públicas, ocurridas en todo el país, al afirmar que algunas de ellas "estuvieron motivadas por necesidades justas" mientras que otras "ocultaban claros intereses continuistas".

Mientras tanto, grupos peronistas y antiperonistas recordaron hoy en actos separados y de sentido opuesto el 18 aniversario de un frustrado levantamiento militar contra el gobierno del ex presidente Juan D. Perón que precedió en tres meses a su derrocamiento.

Desmienten la Versión de un Supuesto Distanciamiento Entre Perón y Cámpora

El Movimiento Justicialista y Funcionarios de la Secretaría de Prensa del Gobierno Argentino la Tildaron de "Planteo Cinematográfico" *le día 18/6/73*

Buenos Aires, 17 de junio (AP).—Fuentes del gobierno y del movimiento peronista desmintieron hoy categóricamente las versiones procedentes de Madrid sobre presuntas desinteligencias entre el presidente Héctor J. Cámpora, y Juan D. Perón, jefe indiscutido de la fuerza política que ejerce el poder desde el 25 de mayo.

Sin embargo, los rumores provocaron conmoción en los círculos políticos locales, y un diario opositor al gobierno sostuvo que en Madrid se ha plan-

teado "una situación delicada" entre Perón y Cámpora.

Funcionarios de la Secretaría de Prensa y Difusión del gobierno, que acompañan a Cámpora en su visita a España, desmintieron en Madrid las versiones, tildándolas de "planteo cinematográfico". En Buenos Aires, varios dirigentes peronistas consultados dijeron que "quien hable de una ruptura no conoce a Perón, a Cámpora ni al movimiento peronista".

La lucha interna peronista entre la fracción izquierdista representada por la Juventud Peronista, las organizaciones armadas que actuaron contra el anterior régimen militar y otros sectores, y el grupo moderado, fuerte en los sindicatos obreros y en los medios políticos tradicionales, es un hecho admitido por todos. En forma discreta pero significativa, Cámpora habría dado pruebas de su simpatía por la Juventud Peronista. En cambio, los elementos moderados, que claman contra una supuesta "infiltración marxista" en el movimiento peronista, cifran sus esperanzas en que Perón ponga fin a esa situación después que regrese al país con Cámpora el próximo miércoles.

Pero los observadores sostienen que esa circunstancia, de ninguna manera implica que Perón se haya alineado con los moderados en contra de los jóvenes, pese a que en abril pasado destituyó a Rodolfo Galimberti, máximo dirigente de la Juventud Peronista, por supuestas "imprudencias políticas".

Perón, a quien el gobierno y el peronismo preparan una apoteósica recepción el miércoles, habría indicado su deseo de conducir con mano firme al movimiento peronista, pero sin dejarse arrastrar a las "cosas

menudas de la política y del gobierno". El ex presidente se reservaría, en cambio, un papel importante en materia de política exterior, especialmente en los nuevos vínculos que propugna para la Argentina con América Latina y las naciones del "Tercer Mundo".

EL DIA 18 de JUNIO 1973

Se Entrevistaron de Nuevo Cámpora y Perón en Madrid ^{el día 18/6/73}

Hay Completa Armonía Entre Ambos, Informaron Fuentes Peronistas

(AFP y EFE)

MADRID, 17 de junio.—Las posiciones divergentes entre el presidente argentino Héctor, Cámpora, y el jefe del justicialismo, Juan Perón, fueron "armonizadas", sostuvieron hoy aquí medios vinculados al ex presidente.

La reconciliación fue sellada hoy, dijeron esos medios, por el almuerzo que Perón ofreció a Cámpora en su residencia de Puerta de Hierro.

Según esos medios, los términos del "acuerdo" de éste con Cámpora fueron "sin reservas", reafirman la autoridad total de Perón en el Movimiento Justicialista.

PREPARATIVOS

En Argentina la comisión de organización del regreso definitivo del teniente general Perón ha invitado a todo el pueblo a que, "a partir del 19 de junio en la noche, los edificios públicos, nacionales, provinciales y municipales, así como también fábricas, locales políticos, comercios, agrupaciones sindicales y entidades de bien público en general, permanezcan ilu-

minados y embanderados hasta la noche del día 21 de junio".

Asimismo, "a que todos los hogares permanezcan embanderados e iluminados durante la noche del 20 de junio, día del reencuentro físico entre el general Perón y su pueblo y, allí donde no llegare la luz eléctrica, un farol o una vela que exprese el júbilo del pueblo".

La juventud peronista, de otro lado, rechazó que las ocupaciones de organismos públicos tuvieran "connotaciones caóticas como ciertos sectores de la opinión pública quieren atribuirle".

En un comunicado publicado hoy la JP afirma que se quiere deteriorar la imagen del proceso del gobierno popular y confundir al conjunto del pueblo.

Admiten, sin embargo, que las recientes ocupaciones de radios, ministerios, universidades, escuelas, la aduana, la capitania de puertos y otros organismos de todo el país, estuvieron motivadas en algunos casos por necesidades justas y otras "ocultaban claros intereses continuistas contrarios a los objetivos de nuestro movimiento, en muchos casos utilizando la sigla de la juventud peronista".

Paro Total Ordena la CGT con Motivo del Regreso de Perón

(EFE, AP, UPI y AFP)

BUENOS AIRES, 18 de junio.—Se activan los preparativos para organizar la recepción popular al líder del Movimiento Nacional Justicialista, teniente general Juan Perón, el próximo miércoles 20.

Por parte del ministro de Defensa y los comandantes en jefe de las tres fuerzas, se acordó que la rendición de honores quede, por esta sola vez y en contra de lo que establecen los reglamentos, exclusivamente a cargo de efectivos de la Aeronáutica.

Esta decisión se debió a los grandes inconvenientes que habría para transportar por vía aérea —la única que, con seguridad, permanecerá expedita pasado mañana— al personal del Ejército y la Armada.

En tanto, decenas de miles de personas comenzaron a llegar desde distintos lugares del país, en ómnibus, trenes y otros medios de transporte gratuitos.

La Confederación General del Trabajo (CGT) dispuso hoy realizar un paro total de actividades desde el mediodía de mañana, hasta el mediodía del jueves 21, con motivo del regreso del general Perón.

ADVERTENCIA

El Ministerio de Interior, de otro lado, advirtió que "la oligarquía y el imperialismo" se preparan para combatir al nuevo gobierno peronista y exhortó al pueblo a observar "una disciplina revolucionaria".

Por otra parte, el subsecretario de Obras y Servicios Públicos, Horacio Zubiri, volvió hoy a su despacho en compañía del mi-

El día 19/6/73
nistro de Hacienda y Finanzas, José B. Gelbard, y de otros subsecretarios de Estado, en tanto un grupo de sindicalistas entonaba la marcha peronista en el salón central del Departamento de Obras Públicas, en afirmación del acto de fuerza que llevó a Zubiri a renunciar el jueves pasado.

Por su parte, guerrilleros peronistas desconocieron hoy un ultimátum del presidente Héctor J. Cámpora y advirtieron que no darán tregua "a los enemigos de adentro del gobierno", mientras formulaban sus primeras críticas a medidas económicas implementadas por la nueva administración justicialista.

Mientras tanto, estrictas medidas de vigilancia se adoptaron anoche en las principales oficinas de comunicaciones y estaciones de canales de televisión, según se supo hoy. No se informaron los motivos de esas medidas.

DECLARACION

"La etapa de reconstrucción y liberación nacional ya comenzó a desarrollarse con medidas tales como el indulto a los combatientes presos, la derogación de la legislación represiva, la eliminación de las principales cabezas de la camarilla militar, la política internacional independiente y solidaria con los países del Tercer Mundo y la recuperación de las universidades", señalan en una declaración titulada "Defender la Victoria" que difundieron las organizaciones armadas peronistas "Montoneros" y "Fuerzas Armadas Revolucionarias".

Las Relaciones Entre Argentina y España se Estrecharán más: Cámpora

(AFP, EFE y AP)

MADRID, 18 de junio.—El presidente argentino Héctor J. Cámpora, en visita oficial en España desde el pasado día 16, ofreció esta noche una cena de gala en el palacio de la Moncloa, donde reside, al jefe de Estado español, general Franco.

Asistieron al acto los príncipes de España, don Juan Carlos de Borbón y su esposa doña Sofía.

Por parte de Argentina estuvieron el presidente de la Cámara de Diputados, Raúl Lastiri, el presidente de la Corte Suprema, Miguel A. Bercaitz; el ministro de Bienestar social, José López Rega.

Por parte española asistieron el presidente del Gobierno almirante Luis Carrero Blanco; vicepresidente Torcuato Fernández Miranda, los titulares de varias carteras y otros altos cargos y persona-

y por varios consejeros económicos de la presidencia.

Al término de la reunión, Cámpora mantuvo un breve e improvisado diálogo con los periodistas. Señaló el presidente argentino su satisfacción por el afecto con que se le ha recibido en Madrid, agregando que "ese sentimiento es espontáneo y recíproco entre argentinos y españoles".

Por otro lado, afirmó que Juan Perón está "plenamente recuperado", de las "molestias" que sufrió a raíz de su tratamiento los días 8 y 10

pasados en la clínica del urólogo barcelonés doctor Puigvert.

Asimismo, Cámpora acudió hoy nuevamente a la casa de Perón donde sostuvieron unenes. Ambos parecían contentos nuevo intercambio de opinión y sonreían abiertamente al final, cuando Cámpora abandonó la quinta hasta cuya puerta le acompañó el general.

NADA ANORMAL

El secretario de Prensa y Difusión de la Argentina, Jo-

sé Castineira, dijo hoy que en la cumbre del peronismo no existe nada anormal y que la reunión de ayer entre el presidente Héctor J. Cámpora y el general Juan Domingo Perón, "ha desvirtuado cuanto en tal sentido ha circulado".

Castineira desmintió así la creencia, muy extendida entre los periodistas a cargo de la información del viaje de Cámpora a España, de que entre el presidente y Perón se habrían producido ciertas discrepancias.

titulares de varias carteras y otros altos cargos y personalidades.

El general Franco tuvo en su brindis, durante la cena unas emocionadas palabras para el general Perón, que no asistió. "La visita en que hemos tenido la honra de recibir, señor presidente, servirá para acrecer la amistad eficaz que deseamos. Prenda segura de ella es la huella española en la vida y el alma del presidente Perón, vuestro egregio compatriota, nuestro amigo y huésped que regresa, Perón, que también se queda en nuestro permanente recuerdo"

Franco se felicitó también por el estado de las relaciones entre ambos países y sobre todo por los proyectos de cooperación.

"De todo ello —dijo— quedará constancia en la Declaración de Madrid que firmaremos antes de vuestro regreso a Buenos Aires y que nos obligará a buscar formas nuevas y más amplias de cooperación entre España y la Argentina".

Por su parte, el presidente C ampora afirmó que su corazón "reboza emoción porque vuelvo a mi patria con el conductor que todos los hombres y mujeres de mi pueblo esperan con ansiedad que el destino me habria de deparar un honor tan señalado, el más grande a que pueda aspirar un argentino".

Expresó también la "profunda gratitud que deben a vuestra, n u e s t r a España, quienes como nosotros nos hallamos comprometidos en una nueva cruzada de liberación". Afirmó por último su convicción de que las relaciones entre España y la Argentina se estrecharán cada vez más.

ENTREVISTAS

El presidente C ampora reanudó hoy sus entrevistas con los miembros del gobierno español, tras un fin de semana consagrado casi exclusivamente al examen de cuestiones argentinas.

El presidente argentino empezó la jornada de hoy a buena hora y a las 9:00 GMT depositaba ya una ofrenda floral ante el monumento de la reina Isabel la Católica.

A mediodía se reunió con los ministros españoles de Relaciones Exteriores, Industria, Plan y Desarrollo, Hacienda, Comercio y Agricultura.

La sesión de trabajo tuvo lugar en la sede del Instituto Nacional de Industria.

C ampora fue asistido por su canciller, Juan Carlos Puig

Declaración Conjunta de España y la Argentina

EL DIA 20/6/73

MADRID, 19 de junio (EFE).— El presidente de la nación argentina, Héctor J. Cámpora, efectuó una visita oficial a España, entre los días 15 y 20 de junio de 1973, aceptando una invitación del jefe del Estado español, general Francisco Franco, quien le impuso el collar de la orden de Isabel la Católica, en prueba de su aprecio y alta estima.

Luego de las conversaciones que sostuvieron, con participación de los ministros de Relaciones Exteriores y Culto de la República Argentina y de Asuntos Exteriores de España y de otros ministros de sus gobiernos, y en ocasión del regreso definitivo a su patria del teniente general Juan Perón y de su esposa, señora Isabel de Perón, ambos jefes de Estado declaran solemnemente:

1.—Su convicción de que un hecho de tal trascendencia reafirma los vínculos fraternales que unen a ambos pueblos, ya puestos de manifiesto en la vibrante acogida que los españoles brindaron a Eva Perón, y compromete el reconocimiento de la nación argentina por la generosa hospitalidad de España al conductor del Movimiento Nacional y Popular Justicialista y a su esposa Isabel de Perón.

2.—Que es voluntad decidida de ambos gobiernos la de estrechar aún más los lazos de hermandad que unen al pueblo argentino y al pueblo español, en los aspectos políticos, culturales, sociales, económicos y técnicos, mediante formas nuevas y más amplias de cooperación que complementen los esfuerzos y posibilidades de ambos pue-

blos, directamente y en el marco de las regiones a las que se hallan vinculados.

3.—Esta cooperación reafirmará la amistad fraterna que orientó siempre las relaciones hispano-argentinas, y que se expresó ejemplarmente durante la gestión presidencial del general Perón, por ello ambos gobiernos están dispuestos a respetar mutuamente los legítimos intereses argentinos y españoles.

4.—Comprendiendo las exigencias del proceso de reconstrucción nacional que ha iniciado el pueblo argentino, el gobierno español está dispuesto a aportar también su amistad y su desinteresada colaboración para el logro de tan altos objetivos.

5.—Ambos gobiernos adoptarán las medidas necesarias para tomar, a la brevedad posible, las decisiones que correspondan respecto de los instrumentos diplomáticos pendientes de perfeccionamiento. Han acordado, asimismo, que en fecha próxima, se reunirá una comisión mixta hispano-argentina de

carácter general que propondrá medidas concretas a fin de traducir en nuevos hechos ésta promisoriosa etapa de sus relaciones, en el espíritu fraterno nacido de los fuertes vínculos de sangre, cultura y destino.

6.—Ambos gobiernos reafirman el acta final de la primera Conferencia Iberoamericana de Ministros de Planificación y Desarrollo, celebrada en Madrid.

7. El afianzamiento de los vínculos de amistad y colaboración tendrá una positiva repercusión en las acciones internacionales dirigidas a servir a la justicia y a la paz y a satisfacer las aspiraciones de los pueblos de Iberoamérica por su liberación espiritual y material.

El jefe del Estado español y el presidente de la nación argentina firman la presente declaración el día 20 de junio de 1973, en momentos de tanta trascendencia para el pueblo argentino, y acuerdan que sea conocida con el nombre de "Declaración de Madrid".

Ultima Hora EL DIA 20/6/73

MADRID, 20 de junio (AFP).—El general Juan Domingo Perón abandonó su exilio en Madrid hoy miércoles a las tres de la tarde para retomar la jefatura peronista argentina después de una interrupción de dieciséis años de ultramar.

Los minutos siguientes de Perón en la tierra de su exilio estuvieron llenos de emoción para el jefe justicialista, que fue objeto de marcas especiales de atención por parte del general Francisco Franco, jefe del Estado español, y también de los numerosos peronistas que asistieron a su partida, a menudo con las lágrimas en los ojos.

El presidente Héctor Cámpora, que acaba de terminar una visita de seis días a España, acompañó en ese viaje de regreso a su patria al jefe indiscutible del peronismo, al que entregó —más que simbólicamente, según se anunció— las insignias de su cargo.

Peró todo indica que después de su regreso a Argentina, donde le espera un recibimiento que sobrepasa los mayores triunfos de todos los tiempos, el general Perón deberá inmediatamente hacer frente a serias dificultades económicas, sociales y políticas. Y también deberá ocuparse de graves tensiones existentes en el seno mismo del movimiento peronista.

La visita del doctor Héctor Cámpora a España, y las afirmaciones de allegados políticos suyos, así como de personalidades cercanas a Perón, pusieron en evidencia esas corrientes divergentes.

Peró, a sus 77 años, el líder justicialista conserva un dinamismo que su enfermedad no consiguió mermar y un talento de estrategia política que volvió a brillar aquí en estos últimos días, cuando Cámpora tuvo que reconocer que no hay, no puede haber peronismo sin Perón al frente, ni Argentina de hoy sin su mandato de hecho.

Esas cualidades debieron permitirle aunar y estrechar las filas del justicialismo actual frente a la oposición y su regreso, como tal vez después de los restos de su segunda esposa, podría ser la empuja que ponga fin definitivo al malestar que, desde hace muchos años, entorpece a niveles parálisis el desarrollo económico de los países más ricos de América.

EL DIA 20 de JUNIO 1973

Paro Total en Adhesión al Regreso Definitivo de Perón

el dia 20/6/73

Atentado Contra Abal Medina.—Industriales Secuestrados

(AP, AFP, UPI y EFE)

BUENOS AIRES, 19 de junio.—Casi toda la actividad económica del país quedó detenida hoy al mediodía al comenzar un paro general obrero de adhesión al regreso definitivo del general Juan D. Perón, a quien aguarda mañana un gigantesco recibimiento popular.

La bienvenida a Perón, quien llegará a las 13:30 EST acompañado por el presidente Héctor J. Cámpora y una numerosa comitiva que fue a buscarlo a Madrid, se realizará a corta distancia del aeropuerto internacional de Ezeiza, a 30 kilómetros al sur de Buenos Aires. Millares de personas comenzaron a converger desde el lunes allí y pernoctan en carpas y otras instalaciones suministradas por el gobierno. Decenas de miles seguían llegando de todas partes en trenes, autobuses, camiones y otros medios de transporte gratuitos puestos a disposición por las autoridades.

Voceros del gobierno estimaban que tres millones de personas recibirían a Perón en la más gigantesca movilización popular que haya conocido este país y quizás la América Latina.

La Confederación General del Trabajo (CGT), controlada por peronistas, dispuso un paro general de actividades en todo el país a partir de las 12:00 de hoy, y hasta la misma hora del jueves 21.

El ministro de Educación, Jorge Taiana, ordenó que no haya clases en escuelas, colegios

ni universidades a partir del mediodía de hoy, para que los alumnos puedan participar en el recibimiento.

ATENTADO

El secretario general del Movimiento Nacional Justicialista, Juan Manuel Abal Medina, escapó hoy a un atentado, resultando solamente con una pierna fracturada, anunció la agencia oficial Telam.

El hecho ocurrió esta madrugada en pleno centro de la capital. En momentos en que cruzaba una arteria, Abal Medina advirtió que un automóvil se dirigía hacia él para atropellarlo. Retrocedió prestamente, pero sin poder evitar que lo alcanzara y le fracturara una pierna.

De inmediato fue atendido en una clínica, donde se le enyesó. La identidad de los agresores, que lograron desaparecer, se desconoce.

SECUESTROS

Dos hombres de negocios extranjeros, uno de ellos norteamericano y el otro alemán, fueron secuestrados hoy en un lapso de menos de 24 horas, al proseguir una ola de terrorismo contra compañías extranjeras, según informaron fuentes policiales.

Las más recientes de las víctimas de los secuestros fueron identificadas como John R. Thompson, gerente general de la compañía es-

tadunidense "Firestone", y Hans Kurt Gebhart, director técnico de la empresa "Silvana", dedicada a la confección de medias.

MENSAJE DE PERON

El ex presidente Juan Perón, en un mensaje enviado desde Madrid en vísperas de su retorno definitivo a la Argentina, expresó que "espera devolver al país la confianza que en mi persona deposita".

Por otra parte, el gobierno nacional destaca en un mensaje a la nación, que con el regreso al país del ex presidente Juan Perón, comienza una nueva etapa de ilimitadas posibilidades para el futuro de la Argentina.

PROYECTOS DE LEY

En tanto el ministro de hacienda y finanzas, José Gelbard, anunció el envío al Congreso, por parte del Poder Ejecutivo, de 20 proyectos de ley enunciados por el presidente Héctor Cámpora, en oportunidad de darse a conocer el "acta de compromiso nacional" suscrito por la CGT, la CGE y el gobierno.

El programa fue calificado de "revolucionario" en materia económico-financiera por el titular del Interior, Esteban Righi, quien asistió a la conferencia de prensa realizada hoy juntamente con el ministro de Trabajo, Ricardo Otero.

EL DIA 21 de JUNIO 1973

La Recepción a Perón se vio Perturbada por Sangrientos Choques

21/6/73
**Encuentro Entre Facciones Peronistas.—
El Avión no Pudo Descender en Ezeiza**

BUENOS AIRES, 20 de junio (AP).—Juan Domingo Perón dirigió esta noche un "saludo muy afectuoso" a todo el pueblo argentino, horas después de que su retorno al país se viera empañado por sangrientos incidentes en medio de una muchedumbre de más de dos millones de personas que se habían reunido para recibirlo.

En un mensaje transmitido por radio y televisión desde la residencia presidencial de Olivos, un suburbio de esta capital, Perón expresó su pesar por los desórdenes que habían dejado un saldo de 13 muertos y unos 250 heridos al enfrentarse grupos peronistas rivales.

Perón, cuyo regreso al país procedente de España puso fin oficialmente a casi 18 años de exilio, lamentó que los incidentes no le hubieran permitido hablar a la gigantesca multitud y anunció para mañana por la noche una conferencia de prensa "porque siento necesidad de tomar contacto con el pueblo".

Violentos tiroteos frustraron el multitudinario acto de recepción que se había preparado en un vasto campo baldío situado a unos tres kilómetros del aeropuerto internacional de Ezeiza, donde estaba previsto el arribo de Perón.

Los incidentes obligaron a desviar el avión que traía al ex mandatario hacia una base militar situada a 10 kilómetros de Ezeiza, y de allí Perón se trasladó junto con el presidente Héctor J. Cámpora a la residencia presidencial de Olivos.

En su mensaje de esta noche Perón expresó que había decidido no trasladarse de la base militar de Morón al palco oficial levantado cerca del aeropuerto de Ezeiza, a fin de "evitar nuevos desórdenes".

Perón no abrió juicio acerca de los disturbios ni condenó a ninguno de los bandos. Los tiroteos se habían librado entre miembros de la radicalizada juventud peronista y adherentes a la conducción moderada de la Confederación General del Trabajo. (CGT).

Hablando con el presidente Cámpora a su lado, precisó que en su conferencia de prensa de mañana piensa dirigirse "a todos los argentinos, peronista o no".

"Yo ya estoy amortiguado en el sentido político", dijo, y anticipó que en la reunión de prensa explicará "cuál será la colaboración que he de prestar al gobierno de la nación por todos los medios en que yo sea capaz de actuar. Esa palabra quizá aclare la razón de mi viaje y de mi llegada a la República".

Hernando PACHECO

Comentario Internacional

21/6/73

Argentina: el regreso de Perón

El retorno del general Juan Domingo Perón —18 años en el próximo mes de octubre— plantea muy diversas reflexiones. Algunas de ellas, sin duda, son aplicables a Latinoamérica como conjunto y, obviamente, el esquema ideológico que de todo el contexto se desprende no puede dejarnos indiferentes, sino al contrario.

Es preciso decir, en principio, que el regreso del general Perón acontece en el marco de lo expresamente democrático, es decir, en un contexto político determinado por unas elecciones que han proporcionado a su partido —y es ostensible que a su estrategia electoral puesto que en Perón ha residido el secreto— una mayoría suficiente para gobernar aunque no haya sido una verdadera marea nacional. Lo cierto, sin duda, es que el retorno del hombre expulsado por la revolución militar y civil de 1955 posee, en estos momentos, una connotación política indiscutible. Una gran parte del pueblo argentino y podríamos decir del "estado llano" puesto que Argentina es un país con una extensa clase media ha votado por él. País de clases medias, repito, con una renta por habitante de 1,200 dólares en 1971 y con una población urbana que representa el 80.4 por ciento del total nacional. En ese marco teórico, y presidiéndolo, cabe añadir que el 91.5 por ciento de la gente está alfabetizada.

El fenómeno político del peronismo, 18 años después del levantamiento militar —el próximo septiembre será su celebración— supone un tema que invita a la meditación. Ideológicamente, como proyecto, como esquema y como sistema de creencias, el peronismo puede seguir siendo definido como un populismo que pasa del orden carismático —la personalización del poder— al régimen democrático, después de la dictadura o dictablanda militar, a través de Cámpora.

Desde el punto de vista de las ideas el populismo latinoamericano —cuyos máximos exponentes han sido Haya de la Torre y Getulio Vargas, pero no los únicos— ha sido un esfuerzo del reformismo regional para ha-

cer frente a la necesidad imperiosa del cambio radical de las estructuras sin romper la alianza con las burguesías nacionalistas y, obviamente, sin provocar la ruptura con los ejércitos. Caen ante el reformismo populista diversas interpretaciones, pero es patente, sobre todo en los casos específicos de Haya de la Torre en el Perú y de Getulio Vargas en el Brasil que en ninguno de esos dos casos se han producido los supuestos de organización popular y de determinación política que caracterizan, de cara a la conquista y transformación del Estado, a un movimiento revolucionario.

En los dos casos, tanto el populismo peruano como el brasileño fracasaron en su intento de convertir al ejército en un aliado reformista ya que, en el primer caso, impidió siempre el acceso al poder de Raul Haya de la Torre y, en el segundo, le obligó al suicidio después de haberle dejado gobernar durante un tiempo. El vacío político dejado por el populismo volvió a ser ocupado, ya con otros esquemas, por el ejército; menos por el pueblo.

Ese fracaso histórico del populismo resulta menudamente diácono, como fenómeno político, en el caso latinoamericano. La propensión, sin embargo, a considerar el caso del peronismo como un avance o un retroceso —terminología habitual en estos días— parece infantil, Karl Marx, con una mirada lúcida y paradójica, había advertido ya que "la historia no se repite" y que cuando parece que así acontece lo que realmente ocurre es que "la tragedia se ha convertido en comedia". En suma, lo que en un momento activo y creador tuvo un carácter dramático se torna después en comedia. La "repetición" es una superstición ideológica y dialéctica de la derecha.

Evitemos, pues, la fraseología infantil del "avance" o el "retroceso", de la "repetición" o el "cambio", porque lo que verdaderamente acontece es que la Argentina de 1973 replantea, en torno al nacionalismo latinoamericano y en derredor del esquema de la independencia en la integración regional, temas que el populismo histórico, como visión del mundo, había ya ofrecido y diagnosticado sin ofrecer soluciones que superaran las contradicciones. La cuestión, por tanto, es apasionante.

Se diría, en síntesis, que el regreso de Perón viene precedido y homologado por una exaltación patriótica y por una crisis interna en el populismo peronista. Crisis que revelaría la existencia de formas políticas mucho más maduras en el movimiento y, en consecuencia, favorables a la organización de las masas en el marco de un proyecto más concreto, más objetivo, es decir, más revolucionario. El reformismo populista se caracteriza, como todos los reformismos en un sentido extenso, por la amalgama lúdica —si se me permite introducir esa variante semántica y etimológica de "juego"— en la cual se integra todo un abanico de proposiciones populares y nacionalistas que conllevan consigo, de forma preferente y profunda, contradicciones que no se aspira revolucionariamente ni a analizar ni a superar, sino a cortejar.

El regreso de Perón, seamos lúcidos —no solamente lúdicos— sería impensable sin el fracaso torrencial y asombroso de los gene-

El regreso de Perón, seamos lúcidos —no solamente lúcidos— sería impensable sin el fracaso torrential y asombroso de los generales que le han sucedido, con intermedios retóricos y toques de retreta inútiles, desde 1955. El P.N.B. argentino, entre 1960 y 1970, ha crecido a la tasa anual de 4.0 por ciento lo que es un indicador bajísimo para una nación que posee, solamente, un crecimiento demográfico anual del 1.5 por ciento, esto es, la mitad de la tasa global latinoamericana y nada digamos respecto al crecimiento poblacional del 3.4 por ciento de México.

Un factor clave en el proceso del populismo nacionalista de Cámpora consistirá, pues, en su estrategia de gobierno en torno a dos áreas decisivas: la reforma de las estructuras internas y la política que se adopte ante dos modelos de desarrollo que constituyen su frontera política real: el caso chileno y el caso brasileño.

El primero de ellos ha elegido el socialismo difícil —el socialismo en el campo de las relaciones jurídico-políticas de la libertad— y el segundo, a su vez, el desarrollo al precio que sea y en estrecha relación con el esquema del imperialismo. De alguna manera, se quiera o no, gobernar en Argentina —lo que los militares no han hecho— será hacer frente a esa realidad que es insumisa a los tópicos puesto que Brasil crece vertiginosamente en los últimos años: 7.5 por ciento de promedio en el periodo 1965-70; 11.3 por ciento en 1971 y 10.4 por ciento en 1972. Del otro lado Chile, en esas mismas etapas, ha tenido este proceso: 3.8%; 8.3%; y 3.4%. Pero el caso de Chile, como voluntad de cambio desde el parámetro de la democracia, coloca a Argentina ante un dilema que no puede resolverse desde la elusión populista, sino en el cuadro de la solidaridad real.

El populismo peronista refleja, por otra parte, la constancia y la presencia del pueblo. Para que no se disuelva en el aire tendrá que dar pasos al frente que supongan, en su esencia, la organización de la base popular —es decir, no sólo su acarreo retórico— sino su capacidad activa para transformar la vida real. Las elecciones han sido un paso. Solo falta que Perón comprenda que no puede gobernar por persona interpósita porque ello desorganizaría ese proceso organizativo popular que la tensión interna del peronismo revela vivaz.

Solano Lima Investigará los Cruentos Incidentes de Ezeiza

(AFP, PL, UPI y EFE)

BUENOS AIRES, 21 de junio.—El presidente Héctor Cámpora se reunió esta tarde durante cuatro horas con los responsables del frustrado acto de Ezeiza, en homenaje al general Juan Perón, que retornó al país después de un exilio de casi dieciocho años. En su transcurso, las autoridades encargadas del acto brindaron individualmente al jefe del Estado, amplios detalles de los graves sucesos.

Los rostros adustos que mostraron los participantes de la reunión, al término de la misma, denotan la gran preocupación que existe en el seno del gobierno por este luctuoso episodio en el que murieron unas veinte personas y cerca de 400 resultaron heridas o con lesiones.

INVESTIGACION

El vicepresidente Vicente Solano Lima fue encargado por el presidente Cámpora de realizar la investigación de los graves incidentes ocurridos ayer al regreso de Perón.

Solano Lima visitó hoy el hospital de Ezeiza, donde fueron conducidos el grueso de las víctimas del tiroteo que se produjo ayer.

La policía informó hoy que más de cincuenta personas heridas de bala se encuentran aún internadas en varios hospitales de Buenos Aires.

PERON

El ex presidente Perón mantuvo esta tarde en su propia casa su primera reunión de trabajo con el jefe de Estado, Héctor Cámpora y miembros de su gabinete, informó una fuente gubernamental.

Entre tanto, la Confederación General de Trabajo (CGT), la poderosa central sindical dominada por los peronistas acusó hoy a "un minúsculo grupo de genuinos representantes de las fuerzas antinacionales de ser los responsables de los tiroteos registrados ayer en la gigantesca concentración popular cercana al aeropuerto internacional de Ezeiza.

Otros de los protagonistas de los tiroteos fueron aparentemente integrantes de la juventud sindical peronista, un grupo que respalda a la CGT y al peronismo ortodoxo. Lucharon, junto con miembros de la juventud peronista, contra elementos que se identificaron como pertenecientes a grupos guerrilleros.

ACUSACION

El cantante y director cinematográfico Leonardo Favio, uno de los organizadores del acto de recepción a Perón, acusó anoche en forma directa al ministro del Interior, Esteban Richi, de ser un "inconciente provocador del caos y la anarquía en el país".

Richi presentará su renuncia al presidente Héctor Cámpora, señalaban insistentes versiones que circularon esta tarde.

El ministro político del gobierno argentino —el más joven de todo el gabinete— sería reemplazado por el general en retiro Miguel Ináñez, considerado como un colaborador de confianza del ex presidente Juan Perón.

CESO EL PARO

En tanto, finalizó a mediodía de hoy el cese de tareas dispuesto por la Confederación General del Trabajo (CGT) para permitir el desplazamiento de los trabajadores hacia el lugar de la recepción al teniente general Perón.

"Este Problema lo Arreglamos Todos los Argentinos o no lo Arregla Nadie"; Perón

BUENOS AIRES, 21 de junio (AFP).—El ex presidente Juan Perón lanzó esta noche un llamamiento para que todos sus conciudadanos participen de la reconstrucción del país.

"Este problema lo arreglamos todos los argentinos o no lo arregla nadie", dijo.

El líder justicialista habló por radio y televisión desde su residencia en los suburbios de Buenos Aires, teniendo a su derecha al presidente Héctor Cámpora y a la izquierda a su esposa Isabel Martínez.

Esta alocución debía haber pronunciado anoche a su retorno al país tras 18 años de exilio y fue diferida debido a los sangrientos tumultos que precedieron a su arribo al aeropuerto.

Perón expresó que el gobier-

no justicialista tiene una revolución que reafirmar, la reconstrucción del país sin que cueste la vida de un sólo argentino.

En nombre del justicialismo, el ex presidente lanzó un llamamiento a todos los argentinos, sin distinción de banderías, para participar solidariamente en la tarea de la reconstrucción nacional, "sin la cual todos estaremos perdidos".

Afirmó enfáticamente la "tercera posición" que proclamó por primera vez hace más de 25 años, manifestando que el justicialismo enarbola una

bandera que está tan distante de uno como de otro de los imperialismos dominantes.

Perón lanzó también un llamamiento a los técnicos científicos, artesanos y obreros que están fuera del país para que regresen y ayuden en la reconstrucción que está planeando el gobierno.

Finalmente, pidió a las fuerzas armadas —soldados o generales— que estén dispuestos a morir en defensa de la soberanía nacional y del orden constitucional.

EL DIA
22 de JUNIO
1973

El dia 22/6/73

Retorno sin Rencores ni Pasiones

No Podemos Seguir Destruyendo Frente a un Destino Preñado de Peligros

El día 22/6/73

EL DÍA 22 de JUNIO 1973

Mensaje de Perón

BUENOS AIRES, 21 de junio (AP).— El ex presidente Juan D. Perón formuló esta noche un vibrante llamamiento a "todos los argentinos, sin distinción de banderías" para que se sumen a la tarea de reconstruir al país, y condenó duramente a "los que tratan de infiltrarse en los estamentos populares".

"Somos justicialistas", subrayó y censuró con severidad a quienes levantan "nuevos rótulos", en lo que se interpretó como una implícita desautorización de las corrientes radicalizadas del movimiento peronista.

Perón regresó ayer a la Argentina en medio de sangrientos disturbios que no le permitieron hablar ante la inmensa multitud estimada en más de 2 millones de personas que se habían congregado cerca del aeropuerto internacional de Ezeiza para escucharlo.

"No estamos en condiciones de seguir destruyendo, frente a un destino preñado de acechanzas y peligros", dijo Perón en un mensaje dirigido por radio y televisión a todo el país.

Perón, que leyó su discurso con voz firme, apareció ante las cámaras flanqueado por el presidente Héctor J. Cámpora a su derecha y su esposa Isabel Martínez de Perón a su izquierda. En pie

detrás de él estaban su secretario privado y actual ministro de Bienestar Social José López Rega y el presidente de la Cámara de Diputados Raúl Lastiri.

"Retorno sin rencores ni pasiones", manifestó el ex mandatario de 77 años de edad, "como no sea la que animó toda mi vida: servir lealmente a la patria".

TODOS O NADIE

Dijo que "la situación del país es de tal gravedad que nadie puede pensar en una reconstrucción en la que no deba participar ni colaborar" y acotó:

"Este problema, como ya lo he dicho muchas veces, o lo arreglamos entre todos los argentinos o no lo arregla nadie".

Sostuvo que "estamos viviendo las consecuencias de una postguerra civil que, aunque desarrollada imbozadamente, no por eso ha dejado de existir".

Fue esta una referencia al proceso de violencia que se desarrolló bajo el régimen militar que cesó el 25 de mayo último al asumir su cargo el presidente Cámpora.

Agregó que a los problemas creados por esa situación "se

suman las perversas intenciones de los factores ocultos que desde la sombra trabajan sin cesar tras designios, no por inconfesables, menos reales".

Perón no mencionó en su condena a ningún grupo en particular, pero las expresiones que utilizó son similares a la que viene empleando habitualmente el sector moderado del peronismo para denunciar "infiltraciones trotskistas" entre los grupos más radicalizados del peronismo.

"Nosotros somos justicialistas", expresó más adelante poniendo especial énfasis en el término. La juventud peronista y los grupos guerrilleros del movimiento han venido agitando desde hace algún tiempo la consigna de "la patria socialista". Perón enfatizó que "no hay nuevos rótulos que califiquen a nuestra doctrina ni a nuestra ideología".

"Levantamos una bandera tan distante de uno como de otro de los imperialismos dominantes, y no creo que haya un solo argentino que no sepa lo que ello significa", dijo Perón.

"Los que ingenuamente piensan que pueden copar nuestro movimiento o tomar el poder que el pueblo ha reconquistado, se equivocan", expresó más adelante.

PANORAMA SOMBRIO

"Ninguna simulación o encubrimiento, por ingeniosos que sean, podrán engañar a un pueblo que ha sufrido lo que el nuestro, y que está animado de una firme voluntad de vencer", dijo. "Por eso, deseo advertir a los que tratan de infiltrarse en los estamentos populares o estatales que por ese camino van mal".

Perón pintó un cuadro por demás sombrío de la situación económica argentina, subrayando la existencia de "una deuda externa que pasa los 6 mil millones de dólares y un déficit cercano a los 3 billones de pesos acumulados en estos años".

El ex mandatario formuló en pesos viejos la cifra del déficit, que equivale a 3 mil millones de dólares. El ministro de Hacienda y Finanzas José Gelbard había fijado el déficit hace 3 semanas en 2 mil millones.

Perón puso énfasis en que la tarea de reconstrucción y liberación nacional debía ser encarada por todo el país y no sólo por una fuerza política, reiterando un tema en el que había insistido durante su anterior estadía de 28 días en el país a fines del año pasado.

"El Movimiento Justicialista", dijo, "unido a todas las fuerzas políticas, sociales, económicas y militares que quieran acompañarlo en su cruzada de liberación y reconstrucción del país, jugará su destino dentro de la escala de valores establecida: Primero la patria, después el movimiento y luego los hombres".

REVOLUCION PACIFICA

Dijo que "tenemos una revolución que realizar, pero para que ella sea válida ha de ser de reconstrucción pacífica y sin que cueste la vida de un solo argentino".

"No necesitamos una paz constructiva", manifestó, "sin la cual podemos sucumbir como nación. Que cada argentino sepa defender esa paz salvadora por todos los medios, y si alguno pretendiera alterarla con cualquier pretexto, que se le opongan millones de pechos y se alcen millones de brazos para sustentarla con los medios que sea preciso".

Dijo que "hay que volver al orden legal y constitucional como única garantía de libertad y justicia. En la función pública no ha de haber cotos cerrados de ninguna clase. Y el que acepte la responsabilidad ha de exigir la autoridad que necesita para defenderla dignamente".

Perón manifestó que es necesario llegar "cuanto antes a una sola clase de argentinos: los que luchan por la salvación de la patria, gravemente comprometida en su destino por los enemigos de afuera y de adentro".

"Esta no es hora de vagos ni de inoperantes", expresó con énfasis en otra parte de su alocución.

En los párrafos finales, el ex presidente volvió sobre el tema de las infiltraciones y dijo: "A los enemigos enbozados, encubiertos o disimulados, les aconsejo que cesen en sus intentos. Porque cuando los pueblos agotan su paciencia, suelen hacer tronar el escarmiento".

La CIA Intervino en los Incidentes de Ezeiza, Acusa la Juventud Peronista

EL DIA
23 de Juni
1973

EFE, AFP y UPI

BUENOS AIRES, 22 de junio.—En los incidentes de Ezeiza "intervino la Central de Inteligencia Norteamericana (CIA) con sus infiltrados que tienen dentro del movimiento peronista", expresa una declaración entregada anoche a la prensa durante una conferencia realizada en la sede justicialista de esta capital.

La declaración de la "Juventud Peronista-Consejo Nacional" dice que "la organización del acto estuvo destinada a impedir el encuentro de Perón con su pueblo".

"Esto —agrega— es responsabilidad de algunos miembros de la comisión organizadora" y citan concretamente al teniente coronel Jorge Osinde que —afirma la declaración— estuvo a cargo de una banda armada con armamentos pesados.

Al relatar su versión del enfrentamiento, aseguran que esos grupos —trescientos mercenarios armados— tuvieron la custodia del palco, mientras que "del otro lado estaba la juventud peronista con el pueblo".

Responsabiliza además la declaración juvenil a Norma Kennedy de "radiar a la juventud peronista de las tareas de control y organización" y acusan a Alberto Brito Lima de "sabotear sistemáticamente la llegada y regreso de los compañeros del interior del país que aún deambulaban dispersos".

Denuncian también que en Ezeiza "se armó una sala de interrogatorios donde se torturó a los compañeros brutalmente".

Mientras se desarrollaba la conferencia de prensa, en la misma sede justicialista eran velados los restos de Horacio Ángel Simón, a quien se le identificó como del grupo Montonero, y que resultó muerto durante el tiroteo de Ezeiza.

COMENTARIOS SOBRE EL DISCURSO DE PERÓN

El general Juan Perón dio anoche un primer paso hacia la constitución de una gran coalición de partidos en Argentina, eligiendo la vida de la moderación, afirmaron hoy aquí los observadores.

Perón, que se dirigió por primera vez al país desde septiembre de 1955 en medio de

la más absoluta libertad, lanzó un llamado a la unión de todos los argentinos, sin distinción de partidos.

Ricardo Balbín, líder de la Unión Cívica Radical, que es la segunda fuerza política del país después del peronismo, opinó que "este discurso era necesario y ha resultado oportuno. Su contenido es claro y su intención levantada. Alude a lo que, en la campaña (electoral), definió como la necesidad de consolidar el frente interno del país".

Por su parte, Enrique Vanoli, secretario del Comité Nacional de la UCR calificó de "útiles y necesarias" las palabras pronunciadas por Perón.

En París, *Le Monde* escribió hoy: El general Juan Perón, en su mensaje del jueves, "dio una lección a la juventud del partido que ya creía asistir al principio de una revolución y al ingreso en una patria socialista".

El diario subraya que Perón propuso como primera meta la "reconstrucción nacional" y que insistió sobre el hecho de que la "revolución debe ser pacífica".

ADVERTENCIA

Perón lanzó una inequívoca advertencia a la extrema-izquierda mientras el gabinete argentino buscaba coordinar con las fuerzas armadas acciones de mantenimiento del orden.

Veinticuatro horas después de su regreso definitivo a su patria, marcado por una sangrienta lucha entre peronistas "ortodoxos" y grupos de extrema izquierda, Perón formuló esta advertencia en un mensaje al país.

Mientras tanto, fueron detenidos hoy a 100 metros de la casa del ex presidente Perón, dos hombres y una mujer que ocupaban una ambulancia en cuyo interior se habrían hallado armas y explosivos, según informó esta noche una fuente oficial.

La detención de los dos sospechosos siguió a la difusión de un documento atribuido a los servicios de seguridad según el cual guerrilleros izquierdistas planeaban asesinar a Perón.

El ministro del Interior, Esteban Righi, desmintió ese documento, pero una fuente de la presidencia de la nación, de la cual dependen todos los orga-

nismos de seguridad de la Argentina, confirmó su autenticidad y dijo que había sido preparado por pedido del presidente Héctor J. Cámpora.

En Córdoba un grupo de presuntos policías difundió un comunicado en el que se atribuye la comisión de un atentado registrado hace tres días contra el secretario general del Movimiento Peronista, Juan Manuel Abat Medina.

Al mismo tiempo, el grupo, que se identifica como un autodenominado "Comando Policial Argentina Córdoba", reitera advertencias contra el ministro del Interior, Esteban Righi, y formula amenazas contra guerrilleros.

En tanto en esta misma ciudad, un grupo armado no identificado secuestró esta mañana al industrial Manuel Barrado, según informó una fuente policial.

La Reconstrucción y la Liberación Nacionales, son los Objetivos Básicos del Gobierno Justicialista: Cámpora

El día 24/6/73

(AFP, EL, EFE y AP)

Buenos Aires, 23 de junio.—La reconstrucción y la liberación nacionales serán, bajo la inspiración del general Perón, los dos grandes objetivos del gobierno justicialista de Héctor Cámpora, afirmó hoy la presidencia de la República.

En un comunicado difundido por la secretaria de prensa, se expresa que esta tarea se realizará con la participación de las Fuerzas Armadas "identificadas con el pueblo".

Añade que la acción del gobierno se orientará en cuatro grandes direcciones: En el campo político institucional, en el dominio económico-social, en el ámbito de la cultura y finalmente en el plano de la política exterior.

En materia político-social, esta acción, dice el comunicado, se desarrollará dentro del orden legal y constitucional y teniendo como meta la unidad nacional. Para ello, el gobierno llamará a los más capaces, sin distinción de partidos.

La redistribución de los ingresos para que los argentinos puedan recuperar, como mínimo, los niveles de participación de 1955 (fecha de la destitución del presidente Perón), será el objetivo más inmediato en el dominio económico-social, expresa el documento.

También anuncia el fin de

la "dependencia financiera del comercio exterior, asegurando la regionalización económica, la transformación de las empresas del Estado en instrumento de desarrollo económico y social".

Una verdadera revolución se desarrollará en el ámbito de la cultura, dice luego, dirigida esencialmente a eliminar los resabios del colonialismo y reafirmando la vigencia de una cultura eminentemente nacional y social.

Prevé asimismo su proyección en el ámbito latinoamericano, con la visión de un mundo conmovido por los alcances de la revolución científica y cultural.

En sus relaciones exteriores, el gobierno del pueblo —manifiesta el comunicado— levantará una bandera tan distante de uno como de otro imperialismo dominante. "Nuestra política exterior está firmemente inspirada en la tercera posición".

Esta política, según el gobierno, contempla la integración con los pueblos que luchan por su liberación, comenzando por Latinoamérica.

El comunicado termina lanzando una nueva exhortación a todos los argentinos sin distinción de banderías, para

participar en la tarea de la reconstrucción nacional, "sin la cual todos estamos perdidos".

COMISION INVESTIGADORA

Por otro lado, el gobierno designó anoche una comisión oficial para investigar los graves episodios registrados el miércoles en la autopista de Ezeiza.

Esa comisión la integran el vicepresidente de la nación Vicente Solano Lima y los ministros Jorge Taiana (Educación) y Juan Carlos Puig (Relaciones Exteriores), y tiene como misión elaborar un informe que será elevado al ex presidente Juan Perón.

El secretario general de la mesa nacional de la juventud del Frente Justicialista de Liberación, Juan Carlos Ortiz, en conferencia de prensa afirmó que infiltrados de izquierda y derecha fueron los autores de los graves sucesos de Ezeiza.

Por su parte, la agrupación de abogados peronistas de Buenos Aires condenó hoy la actuación de la comisión organizadora de la recepción a Juan Domingo Perón, en un comunicado público.

"La provocación efectuada contra el pueblo peronista es imputable al teniente coronel

Jorge Osinde, quien con sus socios de la burocracia sindical instrumentaron a los matones a sueldo organizados bajo el nombre de juventud sindical para impedir la realización del acto", dice la declaración de los abogados.

El interventor de la universidad de Buenos Aires (UBA), Rodolfo Puigros, condenó los hechos que el día 20 impidieron el contacto entre "el conductor y los millones de argentinos que concurren a darle la bienvenida" y costaron un doloroso saldo de víctimas.

COMENTARIOS

Los recientes y sangrientos incidentes registrados en Argentina indican que la burguesía y el imperialismo han decidido pasar a la acción con el fin de detener violentamente un proceso de cambio que se perfila cada día con más nitidez.

Así lo afirma hoy un editorial del diario de izquierda *Expreso*, de Lima.

CONFERENCIA

El tratado bilateral sobre solución judicial de controversias entre la Argentina y Chile, así como otros temas sobre soberanía territorial, fue abordado ayer en una conferencia realizada en el centro naval de esta capital.

El disertante, doctor Manuel E. Malbrán, señaló que "la firma el cinco de abril del tratado bilateral invita al análisis de un antiguo texto de nuestra política internacional ya inserto en dicho tratado".

El llamado público hecho por Juan Perón en pro del orden y la unidad, fue alabado hoy por el diario brasileño *Jornal Do Brasil*.

La posición de Perón es reflejo de la batalla armada que saludó su regreso a la Argentina", dice el diario en un editorial.

Se Delínean los Campos en el Seno del Movimiento Peronista

El dia 21/6/73

(AFP y EFE)

BUENOS AIRES, 24 de junio.— El presidente Héctor Cámpora cumplirá mañana su primer mes en el gobierno, enfrentando las serias consecuencias de la batalla campal librada en Ezeiza el miércoles pasado en momentos de la llegada del ex presidente Juan D. Perón.

Los 20 muertos y 400 heridos del trágico choque entre fracciones adversarias del Movimiento Nacional Justicialista, son un pesado lastre para el futuro de la administración justicialista que gobernará al país en los próximos 4 años, bajo la tutela suprema del general Perón, expresan hoy aquí los observadores.

Los dos campos parecen ahora bien delineados: por un lado las Juventudes de la Izquierda Peronista lideradas por las organizaciones Fuerzas Armadas Revolucionarias (FAR) marxistas, Los Monto-

neros, grupos del Nacionalismo Católico combatiente y por el otro, el aparato gubernamental cimentado en la Confederación General del Trabajo y en las estructuras ortodoxas del peronismo.

Para nadie es un secreto en Argentina que el poder es ahora ejercido por Perón. El Frente Justicialista que ganó las elecciones de marzo pasado llevando como candidato a Cámpora, así lo había anunciado públicamente.

Esa promesa ya ha tenido un comienzo de ejecución, desde el momento mismo en que el líder de los descamisados llegó al país hace cuatro días.

Paradójicamente, los adversarios del peronismo, especialmente los radicales y los liberales —populistas de Francisco Manrique— que suman casi el 40 por ciento del electorado, prestan ahora un apoyo condicionado, pero franco, al gobierno justicialista.

Porque admiten sin reser-

vas que el viejo general, es actualmente la única garantía de paz en el país, convulsionado durante los últimos tiempos por la guerrilla subversiva.

La principal tarea de la nueva administración, y la más urgente, será lograr la unión de los argentinos, afirmó el general, al solicitar la cooperación de los 26 millones de habitantes del país.

Los observadores comprueban sin embargo que el primer paso que deberá dar Perón será pacificar a sus propias huestes, una tarea que pondrá a prueba rudamente sus excepcionales dotes de estadista.

Los jóvenes revolucionarios siguen proclamándolo como líder indiscutido del movimiento, pero acusan a las organizaciones sindicales y políticas de impedirles llegar a Perón para acompañarlo en su gestión.

En un país donde la muerte de un estudiante suele provocar serios disturbios, el fantasma de los veinte muertos y cuatrocientos heridos es una carga que difícilmente podría soportar sobre sus únicos hombros el presidente Cámpora, agregan los observadores.

Sólo bastaron cinco minutos el jueves pasado para que los argentinos se convencieran de que Perón, ya no es el líder por momentos agresivo de la década 1945-1955.

Sus 18 años de permanencia en el exterior lo han tornado mucho más prudente y mesurado.

Al mismo tiempo desvaneció las esperanzas de los sec-

tores combativos que esperaban verlo aparecer ante la televisión para abrazar con ardor la causa de la "patria socialista".

Pero optó por la "patria de los argentinos". ¿Podrá transmitir este sentimiento a los jóvenes revolucionarios?

Tal es la pregunta que se formularon hoy los observadores de la capital.

REUNION DE GABINETE

El gabinete del gobierno popular de Héctor Cámpora se reunió hoy en la Casa Rosada para considerar, entre otros temas de no menos trascendencia, los graves desórdenes acaecidos el pasado miércoles en los alrededores del aeropuerto internacional de Ezeiza de Buenos Aires, en el retorno definitivo de Juan Perón a su patria.

Se informó oficialmente que el jefe del Estado, acompañado de los miembros del gabinete nacional, gobernadores provinciales y dirigentes representativos del pueblo, pronunciará el próximo lunes, día 25, un discurso relacionado con "la nueva etapa de orden que el país debe transitar para alcanzar los objetivos propuestos por el teniente general Perón en su histórico discurso del 21 de junio".

La Secretaría de Prensa de la Presidencia de la Nación informó, asimismo, que el presidente Cámpora volverá a dirigirse a la ciudadanía para exponer las medidas y logros del primer mes de gobierno.

Mensaje de Cámpora

El día 26/6/73 2

La Violencia no Tiene Razón ni Lugar en la Argentina de hoy

(AFP, AP, EFE y UPI)

BUENOS AIRES, 25 de junio.— El presidente Cámpora, en una alocución dirigida esta noche a la nación afirmó que no admitirá la anarquía y que todos los grupos activistas deben deponer inmediatamente su actitud porque están al margen de la ley.

El jefe de Estado se dirigió al país por televisión, con motivo de cumplirse hoy un mes de su asunción al poder.

Dijo que su gobierno ejercerá con firmeza su autoridad para asegurar el orden puesto al servicio del cambio.

"La época de la violencia no tiene lugar ni razón en la Argentina de hoy, que inicia una era de construcción y de paz", expresó.

El presidente Cámpora nombró quince veces en su alocución al general Perón, afirmando que bajo su tutela y dirección el país hallará nuevamente el camino de la justicia social, la soberanía política y la independencia económica.

Tuvo duras palabras para el régimen militar que gober-

nó al país durante los últimos siete años, calificándolo de "dictadura" que promovió el odio, la muerte y los enfrentamientos.

En la Argentina no existen más antinomias, no hay ya más peronistas y no peronistas, sino todo un pueblo decidido a construir en paz su futuro, dijo el jefe de Estado.

Al hacer un balance de su primer mes en el gobierno, Cámpora afirmó que entre los logros alcanzados figuran el retorno del general Perón, la plena vigencia de las instituciones democráticas, la sustitución de la represión por el total respeto a la dignidad humana.

También mencionó la liberación de los presos políticos y sociales y la afirmación de la Argentina en el plano internacional, haciendo a un lado prejuicios ideológicos y generalizando sus relaciones diplomáticas y denunciando los intereses hegemónicos opuestos al interés nacional.

OEA

Aludiendo a la Organización de Estados Americanos, expresó que el gobierno jus-

ticialista reclamó recientemente en Lima formas distintas de asociación en el plano hemisférico.

Finalmente citó entre las realizaciones del primer mes de gobierno la conclusión de un compromiso nacional entre las confederaciones obrera y empresaria para la armonización de sus políticas, la nacionalización de la economía, la defensa de la empresa argentina y la restitución, a los trabajadores, de los frutos del esfuerzo común.

"El objetivo de la nueva política económica, dijo, será alcanzar una economía social poniendo el capital al servicio de la economía y ésta al servicio del bienestar social."

Según el presidente, los intereses del viejo orden no se resignan a sucumbir y el combate es inevitable, y lanzó un llamado a la unión de todos los argentinos, sin parcialidades, para librar esa batalla.

Opinó que los enfrentamientos y la violencia que sacudieron al país últimamente se originaron en situaciones de postergación e injusticia.

El documento fue emitido por las "Fuerzas Armadas Peronistas" (FAP) que, por otro lado, acusaron a otros sectores peronistas de los graves incidentes registrados el 20 de este mes en Ezeiza.

Mientras tanto, integrantes del Ejército Revolucionario del Pueblo, organización subversiva de orientación marxista, hicieron entrega en una de las sucursales del diario La Capital, de la ciudad de Rosario, de un comunicado y una pistola calibre 11.25, perteneciente a personal policial.

En la comunicación, la organización reitera lo manifestado en su respuesta al presidente Cámpora, en el sentido de que "no atacará al nuevo gobierno mientras éste no ataque al pueblo ni a la guerrilla".

ASESINATO

La Argentina entró hoy en una nueva etapa de violencia al ser asesinado el político peronista Alberto Armesto y fallecer Luis Giovanelli, un gerente de la compañía Ford Motor, a consecuencia de heridas que sufrió hace más de un mes al resistirse a ser secuestrado por guerrilleros izquierdistas.

SECUESTROS

El acaudalado comerciante argentino Pedro Cazschkoff fue secuestrado por varios desconocidos este fin de semana, cerca de su domicilio en la localidad de San Fernando, anunciaron hoy fuentes policiales.

Asimismo se informó hoy que Mario Baratella, vicepresidente del Banco de Italia y Río de la Plata, fue secuestrado por desconocidos armados.

PETICION

"El régimen (militar) subyugó el país a centros de decisión externos, agregó. Concentró la economía en favor de las grandes empresas, muchas de ellas extranjeras. El gobierno del pueblo tiene ahora ante sí, como una de sus más urgentes tareas, la de lograr la reactivación económica del país y restablecer la justicia social plena.

En la última parte de su alocución de media hora, Cámpora pidió a trabajadores, obreros, técnicos y directivos, que aumenten su actividad hasta el máximo, "porque la patria está en una encrucijada".

"Hemos combatido mucho para lograr el gobierno popular y aplastar a la dictadura —terminó diciendo—. Tenemos ahora la obligación de dejar atrás esas pasiones. Debemos transformar a cada combatiente en un constructor de la patria."

INSTRUCCIONES

Por su parte, el Ministerio del Interior anunció esta noche que ha impartido precisas instrucciones a los organismos de seguridad para que repriman a quienes "se valen de la intimidación para obstaculizar" el proceso de reconstrucción nacional.

Hizo saber que serán desalojados todos los edificios públicos y privados que han sido ocupados por distintos grupos durante las últimas semanas.

EXHORTACION

Un sector armado de la izquierda peronista exhortó hoy a sus partidarios a "elevar los niveles políticos, militares y organizativos en cada barrio, fábrica, villa o taller" para enfrentar "al enemigo cotidiano enquistado en nuestras filas".

10 Secuestros se han Realizado en las Ultimas 24 Horas en Argentina

El día 27/6/73

Ordena Cámpora la Represión de Hechos que Perturben la Pacificación Nacional

(AFP, UPI, AP y EFE)

BUENOS AIRES, 26 de junio.— Todos los organismos de seguridad fueron instruidos hoy por el presidente de la República Héctor Cámpora, para que actúen de inmediato en la represión de hechos perturbadores para la pacificación nacional.

Asimismo se impartieron precisas instrucciones para que "dentro de las 48 horas cesen todas las ocupaciones".

En la reunión que mantuvo hoy el presidente Cámpora con los organismos de seguridad, estuvieron presentes los ministros del Interior, Esteban Righi, y de Defensa, Angel Robledo, el secretario de informaciones del Estado, el director de gendarmería, el jefe de policía federal y de la provincia de Buenos Aires y el prefecto naval.

El jefe de Estado instó a acelerar la investigación de los hechos acaecidos en Ezeiza, donde durante la multitudinaria recepción que se

esperaba tributar al ex presidente Juan Perón murieron unas veinte personas y otras 400 resultaron heridas.

SECUESTROS

Un récord de 10 personas fueron secuestradas en las últimas 24 horas en el país. En Córdoba fueron secuestrados ayer Antanas Valinsky gerente de una fábrica de lámparas y Alberto Mazzarella, de 13 años, hijo de un comerciante del ramo de ferretería industrial.

En la misma ciudad, hoy fueron raptadas Graciela Rubin, de 20 años, hija del acaudalado comerciante Moisés Rubin, y una amiga que la acompañaba. Asimismo, en las últimas horas habían sido secuestrados, en esa ciudad el industrial José Siguenza, y en la localidad de Guatimozin, un joven de 17 años identificado como Marcos G. Galera.

En Buenos Aires, la policía informó haber recibido una denuncia del presunto secuestro de dos jovencitas: Alicia Monzón, de 17 años, y Liliana Bianco, de 16. Ayer, también en esta capital y sus inmediaciones, fueron secuestrados el comerciante Peuro Kazachkoff; y el vicepresidente del Banco de Italia y Río de la Plata, Mario Barateila.

Córdoba también fue escenario de atentados contra ejecutivos de una empresa de origen italiano que se atribuyeron los guerrilleros izquierdistas del autodenominado "Ejército Revolucionario del Pueblo" (ERP).

En fuentes de la policía de Córdoba se informó también que un bebé de un mes, hijo de Amalia Valle Fula, fue secuestrado anoche por un grupo de desconocidos.

REUNION

Los comandantes en jefe de las tres Armas efectuaron hoy su primera reunión a solas desde que entró en funciones hace un mes el gobierno del presidente Héctor J. Cámpora.

Nada se informó oficialmente sobre lo tratado, pero

fuentes fidedignas indicaron que los comandantes habían considerado, entre otras cosas, el papel de las Fuerzas Armadas en la nueva ley de ministerios que viene elaborando el gobierno.

CRISIS

Una sorpresiva crisis ha estallado en la municipalidad de Buenos Aires, al parecer como secuela de los sangrientos incidentes del miércoles último, según informes de prensa publicados hoy.

Leopoldo Frenkel, un economista a quien el gobierno confió interinamente la jefatura de la Intendencia, anunció en forma oficial que había procedido a reorganizar su gabinete para lograr "una mayor operatividad ejecutiva".

Con ese fin, según el anuncio oficial, Frenkel solicitó la renuncia de sus seis secretarios ejecutivos, tres de los cuales fueron luego confirmados en sus cargos mien-

tras se aceptó las dimisiones de los otros tres.

De otro lado, unos mil doscientos penados de distintas cárceles de la provincia de Buenos Aires, recuperaron hoy su libertad, anunciaron esta tarde las autoridades provinciales.

Mientras, en Panamá los reclusos de la unidad penal número 1 "doctor Juan Connor", de esta ciudad, capital de la provincia de Entre Ríos, coparon hoy todo el establecimiento, en reclamo del reintegro de 10 procesados de dicha unidad, que fueron trasladados a otras cárceles del interior, mejoramiento en las comidas y la destitución del actual director.

Por otra parte, el gobierno acordó el placet para la designación de Emilio Aragnés Navarro como embajador de Cuba en la Argentina, se anunció anoche en Buenos Aires.

Exhorta Richi a Denunciar Actos Contra la Seguridad del Estado o de Individuos

El día 28/6/73

El FRP se Pronuncia Contra el Gobierno

(AFP, UPI, EFE y AP)

BUENOS AIRES, 27 de junio.—El ministro del Interior, Esteban Richi, formuló esta noche una patética exhortación a la población para que denuncie cualquier acto de intimidación contra la seguridad del Estado e individual.

El llamamiento del ministro del Interior se hizo horas después que el líder de la organización extremista ERP, Roberto Santucho, declarara una virtual guerra contra el gobierno de Héctor Cámpora, a quien acusó de "explotador y opresor".

El presidente Cámpora, al cumplir un mes de su gobierno tras invitar a la población a que produzca en paz, dictó instrucciones a los organismos de seguridad, hasta entonces de actuación pasiva, para que hicieran cumplir "por todos los medios las disposiciones emergentes de la Constitución que prohíben la portación de armas y explosivos.

Por otra parte, el Ejército

Revolucionario del Pueblo desafió abiertamente al gobierno peronista y afirmó que Héctor Cámpora se inclina cada día más hacia el campo de los explotadores y opresores del pueblo.

Asimismo, los guerrilleros izquierdistas acusaron hoy a Perón de "actuar cobardemente por no estar junto a su pueblo en Ezeiza" y prosiguieron su campaña de violencia en abierto desafío al gobierno peronista del presidente Cámpora.

Al clima de violencia creado por acciones de los guerrilleros que no han acatado una tregua pedida por Cámpora, se sumaron nuevas ocupaciones de edificios, pese a la advertencia que anoche formuló el presidente en el sentido de que en 48 horas debían cesar todos los actos de perturbación social.

La acusación de cobardía a Perón está contenida en un comunicado que los guerrilleros izquierdistas del autodenominado Ejército Revolucionario del Pueblo —que

ayer acusaron a Cámpora de pactar con el imperialismo—, difundieron con el título: **Aclaración a Juan Perón.**

El comunicado dice a Perón —quien la semana pasada prometió una revolución, pero pacífica— que durante años usted produjo mensajes destinados a la juventud en particular y al pueblo en general, sosteniendo aunque en forma indirecta, para no comprometerse públicamente, la necesidad de continuar la guerrilla.

Agrega el ERP que Perón propugnaba la continuación de las acciones extremistas como indispensable para que, combatiendo a la oligarquía y al imperialismo, lográramos el definitivo afianzamiento de las fuerzas populares en su camino hacia la toma del poder y la definitiva concreción de una patria socialista.

Dijo luego el ERP que Perón se "ha mostrado", pues debió estar junto a su pueblo, costase lo que costase, ya que pudo evitar la masacre del 20 de junio; su actitud, en cambio, justificó lo que planteaba Lanusse con respecto "al cuero", defraudando de esta manera a este maravilloso pueblo.

En su comunicado el ERP afirma también que el 20 de junio el pueblo fue sacrificado a mansalva como animales en el matadero por los matones de la Alianza Libertadora, Concentración Nacional Universitaria, Juventud Sindical y la Policía Federal, todos ellos comandados por el teniente coronel (retirado), Jorge Osinde y José Rucí, secretario general de la CGT.

De otra parte, se dijo que la organización extremista Montoneros (peronista), en un comunicado dirigido a la opinión pública, señala que ha llegado el momento de depone las armas para comenzar la tarea de reconstrucción que la patria necesita.

Argentina: Alternativas Económicas del Nuevo Gobierno

por Aldo FERRER

Salvo breves intervalos, la ejecución de la política económica argentina en los últimos dos decenios estuvo en manos de representantes de la ideología liberal y de los intereses económicos que la sustentan. Desde la caída de Perón en 1955 el poder fue ejercido por representantes de las Fuerzas Armadas o por gobiernos civiles surgidos de comicios de participación restringida. El resultado de las elecciones del 11 de marzo (1) reitera que el peronismo es mayoritario en Argentina y que no puede legitimarse el poder, ni asentarse sobre la voluntad popular, sin su participación.

La ilegitimidad del proceso político en los últimos 18 años repercutió en la conducción económica del país. Gobernaron minorías para las minorías y los breves períodos en que se intentaron cambios de rumbo fueron interrumpidos por la restauración de las políticas liberales. Estas articularon un conjunto de medidas para enfrentar los recurrentes problemas de inflación, déficit fiscal y desequilibrio externo. Esas medidas se apoyaron en los siguientes aspectos: a) la inflación es consecuencia del exceso de demanda; b) los aumentos de salarios se transfieren inevitablemente a los precios o comprimen las ganancias reduciendo la acumulación de capital; c) el equilibrio externo sólo puede lograrse mediante transferencias masivas de ingresos a la producción agropecuaria exportable, comprimiendo la demanda de importaciones (mediante la reducción del nivel de actividad) y aumentando los saldos agropecuarios por la vía de comprimir el consumo interno. El resultado de estas políticas de estabilización, fue reiteradamente negativo. Desencadenó procesos recesivos con aumento del desempleo y caída de los salarios reales. Además fortaleció las presiones alcistas sobre los costos vía las devaluaciones masivas para trasladar ingresos al sector exportador y el aumento de la incidencia de los costos fijos por el menor nivel de ocupación del sistema (2).

Cada vez que la recesión, el desempleo y el deterioro de las condiciones sociales llegó a límites extremos, la ortodoxia liberal cedió paso a políticas de expansión de demanda y recuperación de salarios y el empleo. La insostenibilidad de introducir estos objetivos en el marco de políticas de ingresos tendientes a permitir la expansión de la producción sin mayores presiones sobre el nivel de precios y a superar el desequilibrio externo, generó, a su vez, nuevas presiones inflacionarias y la crisis de la balanza de pagos.

Este tipo de secuencia, que caracteriza el comportamiento de la economía argentina en los últimos lustros, concluye ahora con una crisis profunda de la conducción liberal al mismo tiempo que el poder, como consecuencia del comicio del 11 de marzo, debe pasar a los gobernantes elegidos por el pueblo.

La convergencia de estos hechos puede estar marcando el cierre de una etapa de la historia económica...

nómica y política del país y la apertura de una nueva etapa. ¿Cuáles son los problemas de esta nueva etapa? ¿Cuáles son las pautas posibles de la política económica del gobierno popular? Estos interrogantes son objeto de activo debate en Argentina. El tema merece tratarse a nivel latinoamericano porque el rumbo de los acontecimientos en Argentina influye en el futuro de la región.

Naturalmente que el 11 de marzo no marca una división tajante entre el pasado y el futuro argentino. De hecho, antes de esa fecha, sectores asociados al desarrollo nacional independiente y a la participación popular lograron éxitos significativos. Por ejemplo, durante mis gestiones al frente de los ministerios de Obras y Servicios Públicos y de Economía y Trabajo (julio 1970-abril 1971) se adoptaron decisiones que se inscriben en la línea del nacionalismo y la participación popular. Por un lado, la adopción de una política de corto plazo que tuvo éxito en contener la explosión inflacionaria y recuperar los niveles de actividad y salarios (3). Por otro lado, un conjunto de decisiones que pueden servir de base para el caso de la creación del Banco Nacional de Desarrollo, la ley de compra nacional, la argentinaización del crédito, la preferencia a empresas nacionales para el desarrollo de las industrias de base, la rúbrica de la inercia de las grandes obras, hidroeléctricas en la Cuenca del Plata, la descentralización al interior del país de las estructuras técnicas y administrativas de grandes obras como el Chocón-Cerros Colocados, el rechazo de la tentativa de transferir al Estado negocios en quiebra como el famoso caso Swift-Delfte.

En un sentido opuesto, dentro del nuevo gobierno se insertan tendencias que reconocen su origen en los mismos intereses que primaron en la conducción económica del país de los últimos dos decenios. No es difícil prever la aparición de conflictos entre quienes buscan instrumentar una política nacionalista y popular y quienes procuran, en la forma...

documental, sostener las estructuras e intereses actualmente dominantes. El hecho nuevo es, sin embargo, que el poder político se ha desplazado y que la conducción se desarrollará ahora dentro de un marco en el cual las fuerzas del cambio ejercen una considerable gravitación. Por otra parte, las posibilidades del país, asentadas en su potencial económico y el contexto externo, son ampliamente favorables para una alternación radical y exitosa del rumbo de la política económica.

Este artículo se propone analizar brevemente algunos de los principales problemas que deberá encarar la política de corto plazo del nuevo gobierno e identificar algunas de las áreas que permitirán apreciar el aliciente transformador que en definitiva lo anima.

SITUACION Y POLITICA DE COYUNTURA

Las condiciones actuales de la economía revelan una reducción de los salarios reales, elevada tasa de desempleo, insatisfacción de la demanda efectiva y alto margen de capacidad ociosa en el sector industrial, intensas presiones inflacionarias, desequilibrio fiscal y déficit en las empresas públicas, fuerte endeudamiento externo con perspectivas favorables de las exportaciones para 1973. En tales condiciones, la política del nuevo gobierno deberá perseguir, simultáneamente, expandir la demanda efectiva, recuperar los salarios reales, reducir las presiones inflacionarias y mantener en equilibrio la balanza de pagos. Para la "sabiduría convencional" estos objetivos son contradictorios entre sí y, consecuentemente, son inalcanzables simultáneamente.

La ruptura del círculo vicioso de la política tradicional puede realizarse a partir de la verificación de algunos hechos principales. Primero, que la inflación actual no es de demanda sino de costos y que coexiste con un alto margen de desempleo de la mano de obra y de la capacidad productiva instalada. Segundo, que es posible expandir la demanda efectiva sin presionar sobre el nivel de precios en la medida en que el gasto movilice recursos ociosos y eleve la producción. Tercero, que en el corto plazo, es posible contener el nivel de importaciones frente al aumento de la demanda interna si se mantiene una política selectiva de importaciones. Cuarto, que las ganancias de las empresas dependen del nivel de salarios, pero también del grado de ocupación de la capacidad instalada; consecuentemente es posible elevar los salarios reales y, simultáneamente, fortalecer la posición de las empresas siempre y cuando se siga una vigorosa política de expansión. Quinto, que es factible, sobre la base de la autoridad de un gobierno representativo de la voluntad de las mayorías, establecer una firme política económica que administre el sistema de precios relativos y evite maniobras especulativas que comprometan los objetivos perseguidos.

Si el nuevo gobierno aprovecha las posibilidades latentes en las circunstancias apuntadas, podrá alcanzar, simultáneamente, los objetivos señalados: recuperar el nivel de producción y empleo, elevar los salarios reales, frenar la inflación y mantener en equilibrio la balanza de pagos. En este contexto parece necesario que la política de corto plazo incluya un conjunto de medidas entre las cuales destacan: a) elevación de salarios para recuperar el poder adquisitivo de los trabajadores; b) expansión de la inversión pública y gastos sociales prioritarios, compatibilizando el déficit fiscal con el objetivo de expansión de la demanda efectiva y el pleno empleo; c) estímulo a la inversión privada a través de la expansión de la demanda y una política agresiva de saneamiento financiero y apoyo crediticio para capital de trabajo y expansión de activo fijo; d) aumento de la liquidez para facilitar la recuperación del gasto de consumo e inversión; y e) ajustes periódicos del tipo de cambio para evitar alteraciones bruscas en las paridades cambiarias.

EXPANSION DE LA OFERTA

Una de ellas es la fuente de expansión de los bienes y servicios "sponibles" para hacer frente al crecimiento de la demanda efectiva, generada por la recuperación de consumo privado y la acumulación de capital. Este es un punto clave porque la factibilidad de expandir la demanda sin presiones significativas sobre el nivel de precios depende de la respuesta de la oferta. No parece posible que esto ocurra a través de un déficit del comercio exterior, que aumente la disponibilidad de bienes para el consumo y la inversión interna. La transacción neta de recursos del exterior está limitada por el peso de la deuda externa que impone ciertos límites a la posibilidad de acrecentar, en el corto plazo, el endeudamiento externo. El crecimiento de la oferta depende, fundamentalmente, entonces, de la producción interna. Los márgenes de capacidad ociosa existentes, perfectamente en la industria manufacturera y la construcción, hacen posible que una expansión de la demanda repercuta en un aumento de la producción mediante la movilización de factores productivos desocupados. La expansión selectiva del gasto podría concentrarse en: a) artículos de consumo popular (incluyendo durables y semidurables); b) maquinarias y equipos vinculados a la inversión pública y al equipamiento del sector privado (particularmente en la industria manufacturera); y c) la industria de la construcción relacionada a la vivienda popular y a las obras civiles para la inversión pública y privada. En todos estos sectores existe capacidad ociosa y el efecto directo de la expansión sobre la balanza de pagos sería reducido por el bajo coeficiente de importación de esos gastos.

Otro campo de expansión del gasto es el de los grandes proyectos industriales de base y de las grandes obras de infraestructura, sobre todo en el campo eléctrico.

En el primer caso deben mencionarse los programas siderúrgicos, petroquímicos y de papel de diario y celulosa. En el segundo, los grandes proyectos hidroeléctricos en la cuenca del Plata y del río Limay y los proyectos de centrales eléctricas nucleares. La aceleración en la ejecución de estos proyectos contribuiría a expandir el gasto interno. Dado su alto coeficiente de importación, aumentarían también las importaciones de bienes de capital. Es probable, por esta vía que puede realizarse la principal ampliación de los bienes y servicios disponibles y del financiamiento externo.

De la estrategia que siga el gobierno en la expansión del gasto dependerá la factibilidad de expandir la oferta, en respuesta al necesario repunte de la demanda de consumo e inversión, sin presiones exageradas sobre los precios.

SECTOR EXTERNO

Una segunda cuestión crítica se refiere al sector externo. Ya se ha dicho que el manejo del nivel de importaciones asume, en el corto plazo, un papel decisivo para el éxito del programa económico. Debería evitarse que el repunte del nivel de actividad interno estimule a las importaciones hasta generar otra crisis externa, en el clásico modelo de stop-go del ciclo económico argentino de los últimos lustros. Esto no quiere decir que la disminución del coeficiente de importaciones pueda ser un objetivo permanente del desarrollo del país, sino, por el contrario, el coeficiente está "plantado" en torno del 10 por ciento de los productos básicos y de los bienes de capital. Este nivel de importaciones y el bajo coeficiente de importación a la experiencia argentina y la de otros países, comprimirlo sin un costo severo en términos de crecimiento. Es probable que el coeficiente de desarrollo, acelera la integración de sus perfiles a través de la expansión de la industria básica y alcanza mayores niveles tecnológicos y de madurez a su sistema productivo. De ahí que, en última instancia, la respuesta radique en una expansión de las exportaciones a una tasa más acelerada que la del producto interno y en un rápido avance en la sustitución de importaciones en los ámbitos requeridos.

En ambos aspectos las perspectivas son buenas. Las de los productos tradicionales de exportación por su fuerte recuperación y, por lo menos, el caso de los cereales, gracias a la expansión de la oferta internacional y la elevación de los precios, parece corresponder a una tendencia de largo plazo. Por otro lado, en los últimos años la producción agropecuaria revela tasas de crecimiento superiores a las muy bajas que imperaron desde mediados de cada década. Buenos, se han registrado aumentos notables en la industria manufacturera de bienes agropecuarios, principalmente la industria frigorífica. La mejora en los mercados internacionales coincide así con un fortalecimiento de la capacidad exportadora del país. En manufacturas las perspectivas son también favorables y, progresivamente, la industria argentina está superando su tradicional aislamiento de los mercados internacionales. Esto comienza a dar respuesta al déficit del balance de divisas de la industria manufacturera como principal factor de terminante del desequilibrio externo crónico de la economía argentina (4).

En cuanto a la potencialización del desarrollo industrial y la expansión industrial de base, Argentina ha alcanzado ya la "masa crítica" necesaria para conducir a partir de centros nacionales de decisión ese proceso. Su potencial de ahorro, los cuadros técnicos y profesionales disponibles y otros factores permiten, sin mayores tropiezos, acelerar el desarrollo en esos campos.

En el sector externo el nuevo gobierno argentino encuentra, pues, un contexto favorable para ejecutar una política económica exitosa.

(1) El Frente Justicialista de Liberación, triunfante en las elecciones del 11 de marzo de 1973, inició su gestión el 25 de mayo del corriente año.

(2) La política económica iniciada en marzo de 1967 y concluida a fines de 1970, introdujo en este esquema modificaciones consecuentes con el cambio de respaldo desde los intereses tradicionales, asociados a los grandes propietarios territoriales de la zona pampeana, hacia los nuevos grupos vinculados al capital extranjero y al sistema financiero. De allí que su estrategia se apoyó en contener los costos (vía salarios y precios agrícolas) más que la demanda y en expandir la liquidez a través de la entrada de capital externo de corto plazo. El esquema hizo crisis a mediados de 1970 cuando la política de precios agrícolas desencadenó una violenta restricción de la oferta de ganado y un vertiginoso aumento en sus precios, los sindicatos se revelaron contra la política salarial y el balance de pagos entró en crisis. En este último influyeron la salida de capitales, el repunte de importaciones por la política de liberalización y el estancamiento de las exportaciones.

(3) Los indicadores de coyuntura relevantes señalan que la explosión inflacionaria se produjo en el trimestre agosto-octubre de 1970. En ese período, los precios agregados alcanzaron la tasa del 49 por ciento contra el 16 por ciento para el período enero-julio, correspondiendo la tasa en ambos casos a nivel anual. La aplicación de un conjunto de medidas para enfrentarse a la tempestad inflacionaria, entre ellas la veda al consumo interno de carnes y los controles de precios, provocaron una desaceleración del aumento de precios. En el trimestre noviembre 1970-febrero 1971 la tasa anual de los precios agregados declinó al 31 por ciento y en los tres meses siguientes, febrero-abril 1971, al 15,4 por ciento. Después de la disolución del Ministerio de Economía y Trabajo y del cambio de la política económica seguida durante su gestión, los precios retomaron su tendencia ascendente para alcanzar en el resto de 1971, de mayo a diciembre, la tasa anual del 34 por ciento. En relación al nivel de actividad la tasa de crecimiento del producto bruto interno venía desacelerándose desde el segundo trimestre de 1971. A nivel anual, la tasa declinó del 9,2 por ciento en el segundo al 4,4 por ciento en el tercero y al 2,6 por ciento en el cuarto trimestre de 1971. La tendencia se prolonga en el primer trimestre de 1972 en que la tasa cae al 1,1 por ciento para comenzar a recuperarse posteriormente. En el segundo trimestre del año la tasa se eleva al 3,2 por ciento, en el tercero al 1,4 por ciento y en el cuarto al 0,8 por ciento. Esta recuperación debe atribuirse a la política de inversiones y de recuperación de la demanda efectiva sostenida en el período octubre 1970-abril 1971, aun cuando sus efectos se registran recién finalizado ese período debido a la brecha de tiempo para que las medidas de política económica se reflejen en el nivel de actividad. En cuanto a los salarios reales, entre octubre de 1970 y abril de 1971 aumentaron en el 5 por ciento. Por último, las reservas internacionales declinaron moderadamente pese a la fuerte crisis externa debida a la caída de las exportaciones de cereales y especialmente de carnes y la creciente especulación contra el peso. Pueden verse al respecto mis artículos en el Cronista Comercial, de Buenos Aires, 18 y 20 de diciembre de 1972. También: La economía argentina, Buenos Aires, 8a. edición actualizada (en prensa), Fondo de Cultura Económica, Buenos Aires.

Memoria de la Revista Comercio Exterior,
Vol. XXIII, No. 5, Mayo de 1973

El manejo de la política de coyuntura plantea al nuevo gobierno cuestiones críticas sobre las cuales conviene detenerse un instante.

El manejo de la política de coyuntura plantea al nuevo gobierno cuestiones críticas sobre las cuales conviene detenerse un instante.

(4) Véase mi artículo "El sistema semiindustrial dependiente: estructura y comportamiento de la economía argentina", en Comercio Exterior, vol. XXI, num. 11, México, 1971, pp. 1017-1024.

(CONTINUARA)

Argentina: Alternativas Económicas del Nuevo Gobierno

leja 29/6/73
Inclusión

por Aldo FERRER

(CONCLUYE)

DISTRIBUCIÓN DEL INGRESO

Una tercera cuestión crítica se refiere a la distribución del ingreso, básicamente a la formación de precios relativos agroindustriales y a la participación de los trabajadores en el ingreso nacional.

Parece no sólo inevitable, sino además conveniente y necesario, que un gobierno de amplia base popular procure rectificar la distribución regresiva del ingreso registrada en Argentina, prácticamente desde 1955. La política de redistribución en favor de los trabajadores será facilitada por la expansión del nivel de la actividad económica, la mayor utilización de la capacidad productiva instalada que compense, con los mayores niveles de producción, el deterioro relativo de la participación de las ganancias en el ingreso. Además, el aumento del empleo es otro aspecto vital de la política de elevación del nivel de vida popular y esto, pese a que puede lograrse en parte con la política de reactivación, requiere, en última instancia, un reajuste profundo de la estructura económica, es decir, la eliminación progresiva de la fractura entre un sector dinámico industrial de alta dotación de capital y tecnología (fundamentalmente en manos de empresas extranjeras) y un sector tradicional de bajos niveles de productividad. Si el progreso técnico no se difundiera masivamente en todo el sistema productivo y genera un aumento de los ingresos reales y la productividad en todos ellos, necesariamente la demanda de empleo del sistema será insuficiente para ocupar la mano de obra disponible y sus incrementos por el aumento vegetativo de la población activa. Este es un tema central que merece consideración aparte pero debe identificarse aquí como una de las cuestiones claves de la política de empleo. En resumen, se trata de lo siguiente: el progreso técnico ahorra mano de obra; en consecuencia, para obtener el pleno empleo, la economía tiene que crecer a un ritmo suficiente como para que la ocupación "desplazada" por el progreso técnico sea permanentemente absorbida por nuevas fuentes de trabajo. En una economía con fracturas severas entre un sector industrial moderno y otro tradicional, entre una metrópoli que concentra la mayor parte de la actividad económica y un interior subdesarrollado, el desempleo abierto y la desocupación "disfrazada" en servicios de muy baja productividad (por ejemplo, en sectores de la burocracia estatal) son hechos inevitables. Esta presión de la oferta de trabajo desempleada presiona a la baja los salarios reales y la participación de los trabajadores en el ingreso nacional. De allí el carácter profundamente "estructural" del problema del empleo en Argentina y de la pérdida de participación de los trabajadores en el ingreso nacional.

Veamos, también, los precios relativos agroindustriales. La evolución reciente de los mercados internacionales, particularmente en el caso de la carne vacuna, ha estimulado el encarecimiento de los precios internos de los productos agropecuarios. Parece evidente que en una economía donde éstos ocupan un lugar estratégico en el consumo interno y la exportación, deben diseñarse mecanismos que mantengan una estabilidad razonable en los precios relativos agroindustriales. De otro modo, el sistema queda sujeto a tensiones que lo hacen inmanejable. Aquí el objetivo parece ser fijar un nivel estable de rentabilidad a la actividad agropecuaria que permita la movilización de los grandes recursos que el país tiene en este campo, al mismo tiempo que se orienta la evolución de los precios relativos. El gobierno cuenta con medios para regular la demanda de consumo y exportación de productos agropecuarios, que permitirían alcanzar el objetivo de evitar cambios bruscos en los precios relativos. Esta es, además, una condición indispensable para defender el nivel de vida popular y posibilitar el crecimiento de producciones que son sustitutivas entre sí como, con relación a la carne vacuna, la avícola y la de cerdos ovinos y porcinos.

LA FRONTERA DE LO POSIBLE

El éxito de la gestión económica del nuevo gobierno dependerá de la habilidad con que maneje la política de corto plazo y de su capacidad de integrar a los objetivos de fondo, esto es, la movilización del formidable potencial económico del país, la argentinización de los resortes claves del sistema productivo y la democratización del poder

económico. Las decisiones de corto plazo, como en el caso de la política de empleo, sólo adquieren sentido en el marco de un proceso de transformación y desarrollo. Pero hay otras cuestiones que influirán en el éxito de la gestión del próximo gobierno.

La primera de ellas es la apreciación que sus dirigentes formula acerca de los reclamos de la sociedad argentina y la frontera de los cambios posibles manteniendo consecuentemente a la mayor parte de aquella. Esto último no es una preocupación técnica. Históricamente, está probado que los cambios profundos en varias sociedades enfrentaron entre sí sectores importantes de la población generando severas tensiones salvadas, generalmente, en el marco de regímenes dictatoriales y procesos represivos. Recordemos, por ejemplo, los conflictos entre los trabajadores urbanos y los productores rurales por la distribución del ingreso y la apropiación del excedente económico.

Un dato fundamental en la actual situación del país es que la frontera de los cambios posibles es muy amplia, manteniendo cohesionada a la amplia mayoría de la población. En otros términos, existe un amplio territorio de transformaciones con un costo social y político reducido. Por otra parte, la situación internacional amplía sustancialmente la libertad de maniobra del país para seguir un curso de acción independiente, al mismo tiempo que profundiza los vínculos con el resto del mundo en materia tecnológica, comercial y financiera. Es bien sabido que la posición hegemónica con que Estados Unidos surgió de la Segunda Guerra Mundial ha sido reemplazada por una situación "multipolar" en que, junto a ese país, aparecen otros centros de gravitación mundial, como la Comunidad Económica Europea, Japón y los países del Este. Por otra parte, se han generalizado en el Tercer Mundo procesos de afirmación nacionalista manifestados en la recuperación del control de recursos naturales estratégicos (como el petróleo y minerales no ferrosos) y la revisión total del régimen de transferencia de tecnología y de tratamiento a las inversiones de compañías internacionales. Además, en Latinoamérica, cuyo núcleo dinámico desde el punto de vista de la integración es el Grupo Andino, Argentina puede cumplir un papel decisivo dado su nivel de desarrollo, la magnitud de su potencial de acumulación y tecnología y los vínculos históricos que mantiene con los países de la cuenca del

las actividades en que se radican para maximizar beneficios y dispersar riesgos) y la formación de un sistema nacional de decisiones asentado en el control argentino de los resortes claves del desarrollo, incluyendo el cambio tecnológico y la acumulación de capital. La extranjerización del aparato productivo genera, como lo revela la experiencia argentina, al tracturas en el sistema económico: a) incapacidad de asimilar masivamente la tecnología moderna en condiciones compatibles con las necesidades de la sociedad argentina y la dotación de factores productivos; b) un desequilibrio externo crónico por el peso de las transferencias financieras al exterior y los insanos de bienes y servicios importados, frente a la baja capacidad de exportación de las subsidiarias. El nuevo gobierno debe dar respuesta a la necesidad histórica del país de formar un sistema nacional de decisiones y quebrar la dependencia. Esta es condición indispensable para la movilización de la excepcional dotación de factores productivos existentes. Las posibilidades para seguir este curso de acción son excelentes. Por un lado, el potencial del país que incluye el autoabastecimiento de alimentos (con excedentes exportables) y de combustibles líquidos, el elevado grado con que la producción interna satisface la demanda de consumo e inversión y la apreciable madurez alcanzada por el sistema industrial y tecnológico. Por otro, las condiciones de la economía mundial que ofrecen múltiples opciones para obtener tecnología y recursos financieros complementarios del exterior en moldes compatibles con un proyecto de desarrollo nacional independiente. Finalmente, la renovada demanda internacional por carnes y otros productos primarios que abre, por lo menos a corto y mediano plazo, perspectivas muy importantes para fortalecer la balanza de pagos, aparte de las excelentes perspectivas para la expansión de las exportaciones no tradicionales.

El curso de acción del gobierno presenta dos vías posibles: caer en una actitud meramente reglamentarista de las inversiones extranjeras o iniciar un proceso profundo de argentinización. Algunos voces del nuevo gobierno parecen conformarse, con relación al trato a la inversión extranjera, con la regulación de la tasa de beneficios y sus transferencias al exterior. Naturalmente esto reitera el enfoque tradicional en el sentido de que el aporte de capital es el principal componente de la inversión privada directa. Es bien sabido que ese aporte es apenas uno de los factores en juego y que el control de los mercados y los aportes de tecnología constituyen aspectos de singular importancia. De hecho, el financiamiento de esas inversiones se realiza fundamentalmente con recursos generados internamente (ganancias y créditos locales) y con préstamos externos para la instalación y ampliación de las plantas productivas. De allí que concentrar el problema del tratamiento al capital extranjero sobre la tasa de beneficio y sus remisiones al exterior implique limitar la cuestión a un aspecto parcial y probablemente secundario.

En un sentido general puede suponerse que en este campo se planteará un conflicto entre quienes pretenden encarar el problema con medidas eminentemente reglamentaristas y quienes promueven un enfoque "globalista" encuadrando el problema en sus aspectos fundamentales: el control de mercados y la transferencia de tecnología. En América Latina existen ejemplos importantes de este último tipo de enfoque. El más notorio es probablemente la Decisión 24 del Grupo Andino. La política mexicana en la materia también introduce elementos del enfoque "globalista". En lo personal, me inclino por la necesidad

de obtener capital extranjero. Por eso es que, en la práctica, una política nacionalista y expansiva es la vía más eficaz para obtener recursos financieros y tecnológicos del exterior complementarios de los que el país dispone.

Siendo esto así, la formación de capital impone movilizar masivamente el potencial de ahorro del país. Esto implica no sólo el ahorro de los sectores de altos ingresos y estimular la reinversión de utilidades de las empresas. Implica también movilizar el ahorro existente en sectores muy amplios de la población argentina. El ahorro popular, es, dado el nivel de desarrollo del país y del ingreso disponible, una de las fuentes importantes de acumulación. La reforma del sistema financiero es un requisito del éxito de la gestión del nuevo gobierno. El tema no puede abordarse aquí con el detenimiento necesario. Señalémos, simplemente, la necesidad de revitalizar instrumentos fundamentales como el Banco Nacional de Desarrollo y la puesta en marcha de iniciativas, como el Fondo de Ahorro de Participación en el Desarrollo Nacional, tendientes a movilizar el ahorro de los sectores populares. El sistema impositivo y el estímulo a la capitalización en los grupos de altos ingresos y en las empresas son, asimismo, instrumentos esenciales para castigar los consumos superfluos, la fuga de capitales y el desperdicio de recursos. Además, pueden usarse masivamente instrumentos financieros que promuevan la repatriación de recursos en el exterior y desalienten la salida de capitales, mediante el otorgamiento de seguridades sobre los recursos invertidos y tasas de rendimiento competitivas con las existentes en el mercado internacional.

LIDERAZGO DEL DESARROLLO Y DEMOCRATIZACIÓN DEL PODER ECONOMICO

Finalmente merece señalarse otra cuestión que definirá el carácter del "modelo" desarrollista. El derrotero del desarrollo económico se articula en torno de la formación de las decisiones de invertir, generar e incorporar el cambio tecnológico, de reinar permanentemente las estructuras productivas. Parece claro que, en las condiciones de la Argentina contemporánea, ese liderazgo no pueden ejercerlo ciertos sectores de la población que cumplen con papel hegemónico. Tampoco parece factible un liderazgo de planificación centralizada y dominio estivo sobre todos los medios de producción. La experiencia histórica revela que existen múltiples posibilidades de liderar el proceso de desarrollo y organizar el sistema productivo. En cada circunstancia histórica, el éxito depende de la capacidad de dar respuestas idóneas y viables a los determinantes culturales, políticos y económicos de cada país. Sólo puede intentarse aquí identificar algunos de los componentes de un sistema capaz de movilizar el potencial existente en todos los sectores de la sociedad argentina. Uno de ellos es el sector público que abarca actualmente un área importante del sistema económico. Su eficiencia debe elevarse al mismo tiempo que se lo transforma en un "sector social", esto es, administrado con la activa participación de todos los agentes que intervienen en él y de la comunidad a la cual sirve. Por otra parte es necesario "nacionalizar" al sector público, esto es, ponerlo al servicio del desarrollo del país y de la ruptura de la dependencia. De hecho el Estado actúa en múltiples instancias como factor de retroceso de las estructuras económicas del subdesarrollo y la dependencia. De allí la necesidad de "nacionalizarlo".

En el "área social" podrían incluirse las grandes empresas extranjeras argentinizadas en las cuales participaran, en esquemas cegestonarios, los trabajadores y técnicos, capital privado y público nacional y, eventualmente, una participación minoritaria de los intereses extranjeros preexistentes. Un sector privado nacional poderoso y de capacidad expansiva integrara el sistema de liderazgo del desarrollo. Los resortes claves de la política económica, como la monetaria y el sistema financiero, deberían también "democratizarse", esto es, dar amplia participación a los diversos sectores sociales y productivos que forman el sistema económico del país. Es seguramente en este campo de la participación, de la democratización del poder económico y de la consolidación de un nuevo liderazgo del desarrollo, que puede adquirir significado histórico el modelo de "argentinismo nacional" propuesto por el Movimiento Justicialista.

Conviene insistir. Las condiciones históricas son excepcionalmente favorables para un cambio de rumbo y la apertura de una nueva etapa en el desarrollo argentino que afirme las bases de una sociedad industrial avanzada, democrática, de amplia participación popular en la conducción y en los frutos del desarrollo y que vincule Argentina al resto del mundo como nación dueña de su destino.

Desde mediados del siglo XIX Argentina ha sido un país abierto a los acontecimientos internacionales. En las condiciones contemporáneas es inevitable que deba vincularse estrechamente a América Latina y al resto del mundo. Pero la clave del éxito dependerá de la capacidad de articular las relaciones externas con un proceso de movilización del formidable potencial del país apoyado en sus recursos humanos, la dimensión de su espacio físico, sus recursos naturales y el considerable nivel de desarrollo y de capacidad de acumulación alcanzados. Las nuevas orientaciones de la política exterior revelan la decisión de adoptar un curso de acción independiente y promover vínculos más estrechos con América Latina y el Tercer Mundo. Es decir, una política de "grandeza" de la cual Argentina careció durante mucho tiempo. El problema radica en que esta apertura externa no debilite la iniciativa ni la argentinización del gobierno para hacer "adentro" lo que es indispensable para proyectarse "afuera".

Tomado de la Revista Comercio Exterior, Vol. XXIII, No. 5, Mayo de 1973

Pacífico, aparte de los existentes con Bolivia, Paraguay y Uruguay.

Se le ofrece a Argentina, pues, un horizonte de posibilidades de transformación y desarrollo internos y de vínculos con Latinoamérica y el resto del mundo, de perspectivas insospechadas. Esta es una cuestión central para determinar el impacto del programa del nuevo gobierno: su capacidad de apreciar en profundidad la excepcional situación histórica en que inicia su gestión.

En el contexto de esas posibilidades quisiera destacar, por último, tres cuestiones centrales para la determinación del curso de la política económica del nuevo gobierno. No son, desde luego, las únicas importantes pero quiero limitarme aquí a una breve referencia a las mismas.

FORMACION DE UN SISTEMA NACIONAL DE DECISIONES

La dependencia se asienta en tres pilares: a) la extranjerización de la mayor parte de las industrias dinámicas; b) el sistema de transferencia, generación e incorporación de tecnología; y c) el desequilibrio crónico de la balanza de pagos y el peso de la deuda externa. El país no puede funcionar sobre bases de semi-dependencia controlando ciertos resortes estratégicos de su sistema productivo, mientras, en las tres cuestiones mencionadas, subsiste la situación actual. No podría analizarse aquí con detenimiento estos temas que, por otra parte, han sido explícitamente denunciados en el programa del justicialismo y de otras fuerzas políticas. Baste con señalar que existe un conflicto entre la estrategia de las corporaciones transnacionales de penetrar en el mercado argentino (para controlar

impostergable de un profundo proceso de argentinización y, cuando tuvo responsabilidades en la conducción económica de Argentina, se pusieron en marcha elementos básicos para la ejecución de tal política. (6)

LA MOVILIZACIÓN DE RECURSOS INTERNOS

Nunca se justificará bastante en la falsedad de la antinomia: ahorro interno-capital extranjero. En las condiciones contemporáneas, el ahorro interno es la fuente principal de la acumulación. El 95% o más de las inversiones se financian con recursos locales. Las corporaciones transnacionales financian sus operaciones con ganancias generadas por la producción para el mercado interno, con créditos del sistema financiero local y con préstamos del exterior que se pagan con recursos generados en Argentina. El problema no es, pues, si el país tiene o no ahorro, sino quién controla los recursos financieros y la acumulación de capital.

Por otra parte, la posibilidad de obtener recursos del exterior depende de la capacidad interna de formular y ejecutar nuevos proyectos y modernizar el sistema productivo. Es decir, de la capacidad de movilizar los recursos internos y acelerar el desarrollo. En otros términos, el "despeque" no puede darse desde afuera sino desde adentro. De allí el reiterado fracaso de las políticas que centraron su ac-

6. Véase el discurso del Ministro de Economía y Trabajo en la Cámara de Comercio Norteamericana: "Empresa extranjera y desarrollo nacional", Buenos Aires, febrero 3 de 1971.

EL DIA
29 de junio
1973

Argentina, Bienvenida en el Bloque de los No Alineados

BELGRADO, 20 de junio. (Inter Press Service).—En medios diplomáticos locales de países del Tercer Mundo, que mantienen en las últimas semanas una inusual actividad con motivo de las consultas y preparativos para la conferencia cumbre de los no alineados, el tema del día es el ingreso de la

Argentina a ese bloque de naciones.

"Habrá muchos medios de expresar la bienvenida a la Argentina peronista", comentó un diplomático árabe en el curso de un informal encuentro con periodistas extranjeros radicados en Belgrado.

La noticia sobre el ingreso del gobierno del presidente Héctor Cámpora en la comunidad de los no alineados llegó a esta capital a través de la central latinoamericana de Inter Press Service, y alcanzó gran difusión en la prensa, radio y televisión yugoslava.

Los representantes de países no alineados interpretan el anuncio argentino como uno de los testimonios más concretos de que el mundo no alineado está ampliándose precisamente cuando las dos grandes superpotencias acaban de celebrar su espectacular diálogo, cuyo sentido final continúa siendo una incógnita para los países medianos y pequeños, es decir, para aquellos que forman parte del llamado "Tercer Mundo".

Argentina ingresa al grupo de los no alineados luego de Perú, México y Chile. Antes lo habían hecho Guyana, Cuba, Jamaica, Trinidad-Tobago y las Bahamas, sin nombrar tantas de las repúblicas del área sudamericana que participan en este movimiento en calidad de observadores como por ejemplo Brasil.

Esta opción de los latinoamericanos por la no alineación confirmó los pronósticos de analistas bien informados quienes, hace un par de años, decían que América del Sur guardaba en sí misma una importantísima reserva del no alineamiento.

Entiéndese en círculos diplomáticos de esta comunidad internacional que ésta toma de posición responde esencialmente a los intereses primordiales del desarrollo y de comportamiento internacional de los países al sur del Río Bravo. Así, en Argel se encontraron figuras políticas y estadistas como el presidente de México Luis Echeverría, el de Chile, Salvador Allende, quizás el de Perú, general de división Juan Velasco Alvarado, así como los primeros ministros de Cuba y Guyana, Fidel Castro y Forbes Burnham, respectivamente. A su vez, Panamá se incluye por primera vez como observador entre los no alineados.

Hablando hace poco para la televisión de Noruega, el

Argentina

El día 29/6/73

La CGT y las 62 Organizaciones Declaran su Apoyo al Gobierno

(AFP, UPI y EFE)

BUENOS AIRES, 28 de junio.—La Confederación General del Trabajo y las 62 organizaciones sindicales peronistas expresaron en sendos comunicados su total apoyo al gobierno popular del presidente Héctor Cámpora y el sometimiento a las directivas impartidas por el líder Juan Perón.

Reclaman la unidad de todos en una sola línea divisoria: "la que transita entre la liberación y la dependencia", y afirman que el clima de paz y comprensión que responde al anhelo de todos no podrá ser quebrado de ninguna manera por la provocación instrumentada por los enemigos de la patria y de la revolución nacional".

PEDIDO

Un pedido para que no se magnifiquen las actividades guerrilleras en Argentina formó esta noche el gobierno a 37 directores de diarios, radios, canales de televisión y agencias noticiosas extranjeras aquí.

José María Castineiras de Dios, secretario de Estado de la Información, les aseguró al mismo tiempo la inquebrantable decisión del gobierno del presidente Héctor Cámpora de respetar totalmente la libertad de prensa y de expresión.

BRIGADAS ANTISECUESTROS

En tanto, la policía de Córdoba anunció la formación de brigadas especiales para enfrentar a las bandas de secuestradores y delincuentes comunes que pululan por la ciudad.

En ningún momento el comunicado

policial hace referencia a los "guerrilleros" de organizaciones extremistas de izquierda a las que hasta ahora se habían atribuido aquí la gran mayoría de los secuestros perpetrados en el país.

TIROTEO

Mientras, la violencia estalló hoy nuevamente al ser atacado a balazos desde un auto un puesto policial de custodia en los alrededores de la casa del ex presidente Juan D. Perón, ocho días después de su regreso definitivo al país. El ataque no arrojó víctimas.

PIDEN SANCIONES

Hoy, en esta ciudad, los sacerdotes *tercermundistas* que participaron en el acto del 20 de junio en Ezeiza, condenaron la actitud de "bandas armadas que, aparentemente vinculadas a ciertos funcionarios, atacaron abiertamente al pueblo y, en especial, a gruesos contingentes de la juventud.

Reclaman también que los hechos sean investigados y se sancione a los culpables a la vez que advierten a las autoridades para que se tomen "las medidas necesarias para que la juventud de nuestra patria, que ha contribuido a vitalizar el movimiento popular, no sea marginada del proceso".

NUEVO PARTIDO

Por su parte, Francisco Manrique, líder de la coalición "Alianza Popular Federalista" que llegó en tercera posición detrás de peronistas y radicales en las últimas elecciones generales, anunció la formación de su nuevo partido nacional, el "Movimiento de Afirmación Social (MAS)."

Los Gobiernos de México, Cuba, Argentina y Vietnam del Norte se Solidarizan con Allende

*El día
30/6/73*

(AFP y PL)

SANTIAGO, 29 de junio.— El presidente chileno Salvador Allende, sostuvo esta noche aquí que los gobiernos de México, Cuba, Argentina y Vietnam del Norte le expresaron "todo su respaldo" luego de producirse el fallido golpe de Estado.

El mandatario manifestó que recibió llamadas telefónicas del presidente mexicano, Luis Echeverría; del primer ministro cubano, comandante Fidel Castro, y del presidente de Argentina, Héctor Cámpora, quienes le expresaron toda su solidaridad, instándolo al mismo tiempo a "luchar hasta el fin por la causa del pueblo". Agregó Allende que un cablegrama en tal sentido le envió el gobierno del "heroico pueblo norvietnamita".

LLAMADA TELEFONICA

La presidencia de la República informó que el presidente Echeverría hizo esta

tarde una llamada telefónica "nuestra solidaridad", en virtud de que representa a "un gobierno constitucional".